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edgar ruiz Novelo, 

una voz imprescindible

Director de Eventos Cívicos y maestro de ceremo-
nias en los eventos municipales más destacados 
desde hace tres décadas, ha visto pasar administra-
ciones de todos los colores partidistas. 

Págs. 8 y 9

entrevista

DESCENTRALIZACIÓN,
OTRO GRAN PENDIENTE

la promesa de andrés manuel lópez obrador de trasladar 
la sede de Sectur a Chetumal para contribuir a su detona-

ción económica se diluye entre el desinterés y el olvido; por 
el contrario, las medidas ejercidas por el gobierno federal 
ponen al sur de Quintana Roo a las puertas de su peor si-

tuación en décadas. Págs. 3-5
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Con rumbo fijo 
para recuperar 
la paz y la 
tranquilidad: CJ
El gobernador de Quintana Roo tomó protesta 

al Comité de Consulta y Participación de la 

Comunidad en Seguridad Pública; convoca a 

sumar esfuerzos y trabajar juntos en la lucha 

contra la inseguridad

REDACCIÓN

CANCÚN.- El gobernador Carlos Joaquín expresó que forta-
leciendo a la sociedad y a las familias, con la participación 

de la gente en acciones de prevención, se avanzará juntos en la 
lucha contra la inseguridad para recuperar la paz y la tranqui-
lidad que todos quieren.

El pasado 12 de diciembre, el mandatario tomó protesta al 
Comité de Consulta y Participación de la Comunidad en Segu-
ridad Pública del Estado de Quintana Roo, que podrá aportar 
opiniones, sugerir medidas y acciones en materia de preven-
ción y seguridad.

“Hay que acabar con los gobiernos verticales, donde las 
decisiones se toman desde los escritorios, y tener un gobierno 
abierto a la participación ciudadana, con soluciones a los pro-
blemas cotidianos, principalmente en materia de prevención, 
porque prevenir es protegernos”, explicó Carlos Joaquín.

Integran este comité Jorge Escudero Buerba, Blanca Loya 
Reyes, María Cristina Rodríguez Alexander, Sara Rincón Ga-
llardo, Virgilio Domínguez Cedeño, María Elena Castro Sariña-
na, Angy Estefanía Mercado Ascencio, Marco Antonio Erosa e 
Inna German Gómez.

El gobernador Carlos Joaquín los invitó a trabajar en equi-
po, de manera transparente y de frente a la gente.

“Somos un gobierno que está abierto a la crítica, un go-
bierno que también ejerce la autocrítica y sobre todo actúa en 
consecuencia. Hay que seguir por la ruta porque hay rumbo”, 
afirmó. Carlos Joaquín agregó que en Quintana Roo se seguirá 
trabajando con rumbo fijo, atrayendo más inversiones para 
fortalecer el desarrollo económico, con más empleos que, a su 
vez, permiten disminuir la desigualdad.

Dijo también que muchos de los factores de la inseguridad 
se atienden a través del modelo de prevención, que fortalece a 
las personas, además de protegerlas.

El secretario de Seguridad Pública Alberto Capella Ibarra 
señaló que el activismo y la participación de la sociedad para 
recuperar la paz y tranquilidad son importantes, así como re-
cobrar la confianza de la ciudadanía para alcanzar la seguri-
dad anhelada.

ste 18 de diciembre llegamos a nuestro segun-
do año de existencia. Originalmente nacimos 
como un diario impreso de lunes a viernes, 
que posteriormente evolucionó a ediciones 

digitales, acorde a los nuevos tiempos de comuni-
cación masiva por vía electrónica y redes sociales, 
aunque manteniendo una vez por semana nues-
tra versión impresa, un instrumento de vincula-
ción que mantendrá su vigencia por muchos años, 
pues existe un amplio segmento de lectores que 
siguen disfrutando de la lectura impresa en papel.

No han sido, ciertamente, dos años senci-
llos, pues no es un secreto para nadie que, entre 
la modernidad tecnológica y las circunstancias 

cambiantes que vive nuestro país y en general el 
mundo, son tiempos difíciles para la supervivencia 
de los medios informativos independientes, pero 
es un esfuerzo que bien ha valido la pena, y este 
aniversario amerita una celebración a la que de-
dicaremos, con más amplitud, nuestro próximo 
ejemplar.

Entre tanto, sirvan estas breves líneas para 
agradecerle, amigo lector, el favor de su preferen-
cia a lo largo de estos dos primeros años de un ca-
mino al que aún le falta mucho trecho por recorrer, 
y a la vez reiterarle nuestro compromiso por seguir 
haciendo un periodismo congruente, moderno, 
objetivo, incluyente y útil.

DoS añoS Con uSteD
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La promesa de Andrés Manuel 

López Obrador de trasladar 

la sede de Sectur a Chetumal 

para contribuir a su detona-

ción económica se diluye entre 

el desinterés y el olvido; por 

el contrario, las medidas ejer-

cidas por el gobierno federal 

ponen al sur de Quintana Roo 

a las puertas de su peor situa-

ción en décadas

Por José Pinto Casarrubias

Como parte de su Proyecto de Na-
ción, Andrés Manuel López Obra-

dor anunció, desde que se encontraba 
en campaña electoral, que se llevaría a 
cabo un proceso de descentralización 
de las dependencias federales, con la 
reubicación de al menos una en cada 
estado del país; sin embargo, como ya lo 
hemos visto con el caso del Tren Maya, 
las promesas del hoy presidente han 
terminado por toparse con una realidad 
mucho más difícil de lo proyectado.

Descentralizar 32 dependencias 
ha resultado ser una tarea con un sin-
número de complicaciones, como por 
ejemplo la resistencia de los trabajado-
res para cambiar de residencia; de he-
cho, desde el principio integrantes de 
la Federación de Sindicatos de Traba-
jadores al Servicio del Estado (FSTSE) 
se han visto renuentes a esta situación, 
pero además la mudanza de oficinas y 
empleados implica un gasto millonario 
que se confronta con la reducción pre-
supuestaria y los lineamientos de auste-
ridad a nivel federal. 

Quizás algunos lectores recuerden 

que en la década de los ochenta hubo 
una propuesta similar que no prospe-
ró, primero por la oposición de la gen-
te para mudarse, y segundo debido a 
problemas por los recursos requeridos. 
Al final de ese proceso, sólo una depen-
dencia fue trasladada de la capital del 
país a la ciudad de Aguascalientes: el 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) en 1985, demostrando que 
a veces la locación no importa y puede 
convertirla en un centro de dinamismo 
social.

Para urbanistas y demógrafos e in-
cluso economistas, la descentralización 
sería una buena estrategia para generar 

un mejor desarrollo en distintos puntos 
del territorio nacional, pero trasladar 
las dependencias federales a otros pun-
tos del país podría generar conflictos so-
ciales y económicos muy severos.

El 80 por ciento de las instituciones 
gubernamentales se concentra en la 
Ciudad de México y de acuerdo con el 
proyecto de López Obrador, su mudan-
za tiene dos objetivos principales: cre-
cimiento parejo en todos los estados de 
la República para reactivar la economía 
regional con la reubicación de empleos 
y generación de nuevas plazas y que los 
diversos trámites administrativos sean 
más eficientes, toda vez que las depen-

dencias estarían localizadas en puntos 
estratégicos del país, considerando la 
relación entre las necesidades locales y 
la función operativa de la institución.

Compromisos no cumplidos

Sin embargo, a un año de adminis-
tración, el gobierno federal reconoció 
que, entre las promesas o compromisos 
que le faltan por cumplir o que están 
en proceso, destacan precisamente la 
descentralización de las secretarías, la 
construcción del Tren Maya, la resolu-
ción del caso Ayotzinapa y el impulso a 
las energías renovables.

Según dijo al inicio de diciembre, de 
los 100 compromisos que realizó el hoy 
presidente de México, 89 ya se cumplie-
ron y 11 están pendientes y el número 
54 es la descentralización de las secre-
tarías, proyecto que parece estar más 
que estancado, pues de acuerdo con 
información de El Universal, del total 
de dependencias, 15 aún no han defi-
nido un edificio para mudarse; otras, 
entre las que se encuentran el IMSS, las 
secretarías de Turismo, Bienestar, Sa-
lud, Agricultura y Desarrollo Rural, ya 
cuentan con instalaciones, que incluso 
han sido inauguradas y en sus fachadas 
ostentan el logotipo de la dependencia a 
la que albergan, pero están vacías o ape-
nas con unos cuantos empleados.

La secretaría que más ha avanzado 
en su mudanza es la de Energía (Sener), 
incluso, ya se está trabajando en Vi-
llahermosa, Tabasco.

En octubre quedó instalada en Zaca-
tecas la oficina de Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) que opera los pro-
gramas que anteriormente se llamaban 

DESCENTRALIZACIÓN,
otro gran pendiente

continúa
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Diconsa y Liconsa, además de sumarse 
un tercer programa que corresponde a 
los precios de garantía, y desde el año pa-
sado se dio formal apertura a la sede en 
Chihuahua de la Subsecretaría de Mine-
ría, aunque el titular Francisco Quiroga 
Fernández, no opera en esa entidad.

La mudanza de las oficinas de Na-
cional Financiera (Nafin) a Torreón, 
Coahuila, comenzó en septiembre pasa-
do, con 32 plazas de mil que comprende 
la plantilla.

y en el peor de los casos, el traslado 
de las oficinas centrales de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) al estado de 
Puebla se programó para un periodo de 
tres años y serán expertos de la Univer-
sidad Autónoma de Puebla quienes rea-
lizarán el proyecto de las nuevas ofici-
nas, pero a la fecha no existe un terreno 
para instalarlas.

Tampoco han definido el edificio 
donde estarán sus instalaciones el Fon-
do Nacional de Fomento al Turismo (Fo-
natur), que se planea opere desde Bahía 
de Banderas, Nayarit; la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y Deporte (Conade), 
que estaría en Aguascalientes; la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT), en San Luis Potosí, y la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social (STPS), en 
Guanajuato.

En la misma situación están la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE), que 
tendrá su sede en Chiapas; la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), que se 
trasladará a Veracruz; la Dirección Ge-
neral de Aduanas, que se instalará en 
Nuevo Laredo, Tamaulipas; la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor), en Durango, 
y el Consejo Nacional de Ciencia y Tec-
nología (Conacyt), en Baja California Sur.

Funcionarios de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urba-
no (Sedatu) han señalado que se insta-
larían en el Centro Minero de Hidalgo, 
pero el proyecto no se ha concretado, 
como tampoco lo ha hecho la Secretaría 
de Economía, a cuyo titular se le ofreció 
un terreno de 60 hectáreas en Apodaca, 
Nuevo León. La mudanza del Banco Na-
cional de Obras y Servicios Públicos (Ba-
nobras) a Morelos no tiene fecha, como 
tampoco la tiene el ISSSTE en Colima.

Crisis, en vez de detonación 
económica

Ante las numerosas críticas y seña-
lamientos de los sectores hotelero y co-
mercial, y de la propia ciudadanía, por 
el incumplimiento de la mudanza de la 
Secretaría de Turismo Federal (Sectur) a 
Chetumal, que se anunció como un gran 
detonador económico para el sur del es-
tado, el titular de la dependencia, Miguel 
Torruco Marqués, reiteró recientemente 
que para el 2020 ésta ya se encontrará 
en su nueva sede en la capital de Quinta-
na Roo, después de una serie de retrasos 
que se dieron, principalmente, para re-
gularizar el uso de suelo, justificó.

Dijo que la Torre del Mestizaje se es-
taba regularizando aún en lo que respec-
ta al uso de suelo, lo que había impedido 
concretar el cambio de sede, pero asegu-
ró que en el 2020 estará lista.

Como sabemos, el Gobierno del Es-
tado otorgó a Sectur el comodato de la 

Megaescultura de la bahía de Chetumal, 
también conocida como Torre del Mes-
tizaje, aunque de manera temporal se 
utilizan las oficinas del Centro Interna-
cional de Negocios y Convenciones del 
Bulevar Bahía y la idea es que después 
se trasladarán a la Megaescultura-Mu-
seo Cuna del Mestizaje Mexicano, la cual, 
por cierto, recordemos que fue señalada 
en su momento como un “monumento 
a la corrupción y a la ignominia” por el 
mismo López Obrador.

Algo que sin duda provocará más di-
ficultades para la mudanza de la secre-
taría y que despierta la suspicacia de los 
chetumaleños  es que el Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2020 no 
contempla ninguna partida destinada 
a ese proceso, lo que, para Eloy Quintal 
Jiménez, presidente del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE) en la capital de 
Quintana Roo, evidencia desinterés del 
gobierno federal para impulsar la eco-
nomía del sur del estado.

Lamentó que la administración de 
López Obrador no da trazas de cumplir 
con lo prometido para la capital del es-
tado en cuanto a impulso de la economía 
local, pues una de las promesas fue que 
a más tardar en junio de este año la Sec-
tur estaría instalada en Chetumal; sin 
embargo, a la fecha menos de diez per-
sonas de la dependencia están ubicadas 
en oficinas temporales en el centro de 
convenciones de la ciudad.

Esto se suma a la incertidumbre por 
la cercanía del vencimiento del decreto 
del régimen de región y franja fronte-
riza que se llevará a cabo en los próxi-
mos días y que aún no ha sido atendido. 
Esa situación pone a Quintana Roo por 
primera vez en su historia en riesgo de 
perder estímulos fiscales en su carác-
ter de zona limítrofe, lo que afectaría a 
más de 40% del comercio derivado de 
importaciones en el estado, reduciendo 
la competitividad de los ramos hotelero, 
gastronómico y comercial. 

Es decir, que en vez de la esperada 
detonación que tanto se anunció, la zona 
sur se encuentra a las puertas de un au-
téntico desastre económico que afecta-
ría a todo el estado y vulneraría la ope-
ración turística de la principal entidad 
generadora de divisas turísticas del país, 
afirmó el líder empresarial.

Y en este punto hay muchas interro-
gantes a tomar en cuenta por un lado, el 
grave impacto indirecto y directo que la 
descentralización no cumplida por An-
drés Manuel López Obrador tiene para 
Quintana Roo en particular y en general 
para el resto de los estados, pero en este 
caso nos centraremos en la Sectur y los 
daños colaterales que pudiera ocasionar.

Por un lado, hay que recordar que los 
tres ingresos más fuertes que tiene la 
federación son el petróleo, las remesas 
que envían los mexicanos residentes en 
Estados Unidos, Canadá y otros países y, 
desde luego, el turismo.

Esta última actividad constituye uno 
de los mayores motores económicos de 
México y representa cada año la entrada 
de miles de millones de dólares a territo-
rio nacional, y tanto Cancún como la Ri-
viera Maya son de los destinos –además 
de Los Cabos en Baja California– que 
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más divisas dejan al país, pero parecería 
que no hay reciprocidad por parte de la 
federación, sobre todo si consideramos 
los recortes en las participaciones fede-
rales destinados al estado y el incumpli-
miento del tema de la descentralización 
de la Sectur.

Panorama poco alentador
Eso sin mencionar que con la desa-

parición del Consejo de Promoción Tu-
rística de México se presentaron gran-
des afectaciones a la actividad turística 
de todo el país, pero lo más perjudicial 
fue la falta de apoyo de recursos econó-
micos para promoción de los destinos y 
en el caso de Quintana Roo fueron más 
de 200 millones de pesos –insistimos, 
en uno de los estados que dejan mayores 
divisas al país por concepto de turismo–, 
entonces hay muchas decisiones a nivel 
federal que a los ojos de los ciudadanos 
siguen siendo equivocadas y dañinas 
para estados como Quintana Roo y desde 
luego que los efectos ya se han sentido, 
sobre todo en la inversión:

Al cierre del tercer trimestre la Inver-
sión Extranjera Directa (IED) en el sector 
fue menor que en 2018 y por otro lado, 
a pesar de que se logró incrementar el 
presupuesto del Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo a 750 millo-
nes de pesos, luego de la desaparición de 
su organismo homólogo federal este fi-
deicomiso termina el año sin haber ejer-
cido el 100% de estos recursos, y como 
consecuencia lógica, sufrirá un recorte.

Roberto Cintrón Díaz, presidente 
de la Asociación de Hoteles de Cancún 
y Puerto Morelos, confirmó que se re-
ducirá el presupuesto que se había lo-
grado incrementar, al haberse caído en 
un subejercicio, pues el dinero era para 
“ponerlo a trabajar” y de esta forma, con 
base en los resultados logrados, pedir 
más recursos para el siguiente año.

Con la desaparición de Consejo y 
la aún fallida ubicación de la Sectur en 
Chetumal, se asoma un panorama poco 
alentador, porque además no hay planes 
de obra pública en el presupuesto de la 
Federación para Quintana Roo aprobado 
por los diputados y solamente se podrá 
contar con la Ley de Ingresos Estatal o 
el presupuesto de Egresos Estatal, pero 
tampoco se ha anunciado alguna obra.

El sur, otra vez abandonado
Conjuntamente al proyecto del Tren 

Maya se agregó la estación en Chetumal, 
porque en el plan original se contem-
pla a la capital de Quintana Roo como 
una zona con ciertos beneficios fiscales 
y se pretende que sea un centro logísti-
co único en el sureste mexicano para el 
impulso de las actividades industriales 
y el transporte de mercancías, básica-
mente sería aprovechar las caracterís-
ticas que, en el papel, tendría la capital 
del estado: aeropuerto, una estación de 
la vía del Tren Maya y un territorio li-
bre de impuestos, pues la idea es que 
en 2020 Chetumal se convertirá en una 
zona libre en la que se incluirán elemen-
tos como una disminución de IVA a 8% y 
del Impuesto Sobre la Renta (ISR) a 20%, 
además de reducciones en los precios de 
ciertos energéticos como la gasolina, el 

diésel, la luz y el gas, medidas similares 
a la instaurada en la zona de la frontera 
norte del país. Esto según las proyeccio-
nes que el gobierno federal pretende de-
tonar en esa ciudad, aunque ninguno ha 
sido aterrizado aún.

Aún no hay claridad tampoco con 
respecto a la procedencia de los fondos 
para la descentralización; se plantea ha-
cer uso de fideicomisos de inversión en 
lugar de más endeudamiento a través de 
préstamos; sin embargo se desconoce a 
ciencia cierta cuál sería el costo de tras-
ladar instituciones y mover a de miles de 
trabajadores a las nuevas sedes, aunque 
se ha estimado un gasto total de 125 mil 
millones de pesos.

Sin bien en el papel parece un pro-
yecto que ayudaría entre otras para 
generar un mejor desarrollo en distin-
tos puntos del territorio nacional y en 
particular convertir a Chetumal como 
un centro logístico que impulsaría las 
actividades industriales, en la realidad 
parece que rebasa por mucho las po-
sibilidades de que sea concretado con 
éxito. Sin embargo el presidente López 
Obrador no quita el ‘dedo del renglón’ y 
aunque reconoce que hay demora, insis-
te en que la descentralización de las 
dependencias va porque va. ¡Ya lo 
veremos!

eloy Quintal jiménez
Presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en la capital de Quintana Roo.

Estudios sobre capacidad física 
de las ciudades

250 mDp

Estudios sociales y antropológi-
cos para identificar problemas

25 mDp

Creación de coordinaciones 
para ejecutar el proyecto

65 mDp

Estrategia de promoción 
y difusión

95 mDp

Estudios de mercado 
inmobiliario

80 mDp

Primeros planes maestros 
y proyectos ejecutivos

1,400 mDp

Inversiones e infraestructura 
con el sector privado

20,834 mDp

Estimación de mudanza 
de 31 dependencias

125,000 mDp

CoStoS eStimaDoS
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Las corridas de toros no son 
‘fiesta nacional’ en España

Por | Santiago 
J. Santamaría 

Gurtubay

Los jóvenes no inundan, como antaño, calles, plazas y fuentes loando faenas ‘artísticas’ de toreros, banderilleros y picadores 
-hoy consideradas por una mayoría, maltrato animal, rechazándose valor cultural alguno-…

Los ciudadanos del siglo XXI vibran en la Pe-
nínsula Ibérica con las victorias del tenista 
Rafa Nadal mordiendo la última Copa Davis, 

días atrás, o con las hazañas de los futbolistas 
de la ‘La Roja’, Selección Española,  proclamán-
dose campeones del mundo en Sudáfrica, aquel 
histórico verano del 2010.  Habrá muy pocos 
españoles y latinoamericanos que no recuer-
den perfectamente los nombres de Iker Casillas, 
Raúl Albiol, Gerard Piqué , Carlos Marche-
na, Carles Puyol, Andrés Iniesta, David Villa, Xavi 
Hernández, Fernando Torres, Cesc Fàbregas,  
Joan Capdevila, Víctor Valdés , Juan Mata, Xabi 
Alonso, Sergio Ramos, Sergio Busquets, Álvaro 
Arbeloa, Pedro Rodrígue, Fernando Llorente, Javi 
Martínez, David Silva, Jesús Navas y Pepe Reina, 
seleccionados por Vicente del Bosque… 

Muchos admiradores de Joaquín Sabina y Joan 
Manuel Serrat así como de Miguel Bosé, el ‘psicó-
pata’ obsesivo compulsivo de Michelle Bachelet, 
expresidenta de Chile y designada por el secre-
tario general de las Naciones Unidas António Gu-
terres como Alta Comisionada de la ONU para los 
Derechos Humanos, por su actitud pacificadora 
en la Venezuela del presidente constitucional, Ni-
colás Maduro, y el presidente ‘encargado’ por Es-
tados Unidos, Juan Guaidó, nos quedamos pasma-
dos al verlos una tarde sentados en una barrera de 
la plaza de toros de Barcelona durante una corrida, 
días antes se decretarse la prohibición de este tipo 
de actos en Cataluña, en España. En esta vida hay 
cosas que no encajan por muchas vueltas que les 
des. Uno puede imaginar a Serrat aplaudiendo a 
‘La Roja’, en el país de Suráfrica Nelson Mandela, 
o al mallorquín Rafa Nadal, ganando un año más el 
Roland Garros en la capital francesa,  superando al 
mítico sueco Bjorn Borg. También puede uno oír a 
continuación ‘Paraules d’amor’ de Joan Manuel, sin 
que se te rompa ningún esquema. Pero la profunda 
sensibilidad de esa canción está a mil años luz de 
un puyazo que hace correr la sangre del toro hasta 
la pezuña.

“Ella me quiso tanto…/yo la quiero todavía./
Juntos atravesamos/una puerta cerrada./Ella, 
cómo os lo diría, era todo mi mundo entonces,/
cuando en la lumbre ardían/sólo palabras de 
amor…/Palabras de amor sencillas y tiernas./No 
sabíamos más, teníamos quince años./No había-
mos tenido demasiado tiempo para aprenderlas,/
acabábamos de despertar del sueño de los ni-
ños./Teníamos bastante con tres frases hechas/
que habíamos aprendido de antiguos comedian-
tes./De historias de amor, sueños de poetas,/
no sabíamos más, teníamos quince años…/Ella, 
quién sabe dónde está./Ella quién sabe dónde 
para./La perdí y nunca más/he vuelto a encon-
trarla./Pero a menudo, al oscurecer,/de lejos me 
llega una canción./Viejas notas, viejos acordes,/
viejas palabras de amor…/Palabras de amor sen-
cillas y tiernas/no sabíamos más, teníamos quin-
ce años./No habíamos tenido demasiado tiempo 
para aprenderlas,/acabábamos de despertar del 
sueño de los niños./Teníamos bastante con tres 
frases hechas/que habíamos aprendido de anti-
guos comediantes./ De historias de amor, sueños 
de poetas,/no sabíamos más, teníamos quince 
años…”.

“¡Regresa la fiesta brava a Cancún con un car-
tel de lujo!”. Este mensaje puede verse en varias 
lonas gigantescas colocadas en el coso taurino, 
bunkerizado por mil y un antros, situado en la 
Bonampak, y en otros lugares de la ciudad. “El 
mejor rejoneador del mundo Pablo Hermoso de 
Mendoza y un torero de dinastía Diego Silveti en 
mano a mano lidiando cuatro ejemplares de pri-
mera de la ganadería de Marrón, celebran el 30 
aniversario de la Plaza de Toros Cancun”. “Viernes 
20 de diciembre | 8:30 p.m.”, “Boletos disponibles 
en taquillas”, “En línea https://bit.ly/3439Wi6”..., 
completan la información dirigida a los ciudada-
nos aficionados. Me llamó la atención esa con-
memoración pues días antes leí publicados en 

medios locales, nacionales e internacionales, que 
había entrado en vigor la Ley de Bienestar Animal 
de Quintana Roo, aprobado por nuestros diputa-
dos, que prohíbe las corridas de toros, las peleas 
de gallos y el uso de caballos para jalar calesas. 
La cultura que ha cubierto siempre el discurrir 
histórico de la fiesta, da idea de su relevancia: la 
tauromaquia ha sido plasmada por artistas tales 
como Goya, Picasso, Manet…, así como en paso-
dobles del famoso compositor mexicano Agustín 
Lara. El filósofo José Ortega y Gasset explicaba 
que era impensable estudiar la historia de España 
sin considerar las corridas de los toros. Sin em-
bargo muchos de los escritores y filósofos de la 
Generación del 98, no gustaban de las corridas 
de toros. La culpaban del atraso de la sociedad 
española. Así, Miguel de Unamuno explicaba que 
no le gustaban las corridas, no porque fuese un 
espectáculo cruento, sino porque se perdía mu-
cho tiempo hablando de ella y esto explicaba la 
formación cultural de sus espectadores.

Ortega y Gasset, en su obra “La caza y los 
toros”, se extrañaba de que el toreo, siendo un 
ejercicio callado diese tanto que hablar. Poste-
riormente, la Generación del 27 en su mayoría 
fue amante de la fiesta, sobre la cual escribieron, 
pintaron y esculpieron. Vale citar las palabras con 
las que Federico García Lorca manifestaba su 
abierto apoyo y gusto por la tauromaquia aunque 
creo que el poeta granadino, consciente de que la 
muerte le acechaba en la España del alzamiento 
nacional de Franco, nos la describió así como el 
‘flamenco folklórico’ de aquel tiempo, de mise-
ria, miedo y muerte, de una manera que gustara 
a sus verdugos que no le perdonaron nunca su 
homosexualismo ni su amistad con Fernando De 
Los Ríos, ministerio de Justicia de la II República. 
Los franquistas y falangistas sabían que Federico 
García Lorca simpatizaba con los republicanos 
pero no de una manera militante como Miguel 
Hernández o Rafael Alberti. Esto no le sirvió al 
poeta granadino. En ‘Bodas de Sangre’, ‘La Casa 
de Bernarda Alba’, ‘Yerma’…, las protagonistas 
son testimonios demasiados reales de lo que era 
aquella España azul que asesinada la libertad y 
hacía coincidir muchos fusilamientos asesinos 
con la hora del inicio de la corrida de toros, las 
cinco de la tarde…

Entre los partidarios de la tauromaquia se en-
cuentra también Francisco de Goya (si bien tuvo, 
al parecer, una postura ambivalente con respecto 
a los espectáculos taurinos)… Filósofos como Fer-
nando Savater o Enrique Tierno Galván, y artistas 
como Joaquín Sabina o Joan Manuel Serrat, adu-
cen que estas críticas de los antitaurinos obede-
cen a la ignorancia, ya que el toro de lidia vive en 
libertad en su hábitat natural y, sin las corridas, 
no solo se extinguiría el toro bravo, sino el propio 

ecosistema en que se desenvuelve, las dehesas… 
Estas dehesas pudieran convertirse en reservas 
para defender la existencia de los toros. Como 
hay muchos turistas que viajan hasta las lejanas 
reservas de Kenia o Tanzania para ver animales 
salvajes, bien pudieran los campos de Castilla, Ex-
tremadura y Andalucía convertirse en lugares de 
visitas organizadas.

No olvidemos que las corridas de toros en 
España son subvencionadas por los gobiernos, 
diputaciones y ayuntamientos. En el país del res-
cate europeo, del Fondo Monetario Internacional 
(FMI), el Banco Central Europeo (BCE) y la Unión 
Europea y de los recortes en Educación y Sanidad, 
los ‘empresarios taurinos’ recibieron más de mil 
millones de euros en ayudas públicas, el pasado 
año, unos 25 euros por cada español. Cada vez que 
hay una corrida de toros, el animal vive la misma 
cruel agonía. Todo comienza en la oscuridad de un 
chiquero de escasas dimensiones en la cual recibe 
la primera señal de lo que le espera: un arpón con 
punta de acero se clava en su lomo y las puertas 
hacia el ruedo se abren. El toro salta sobre la arena 
acelerado, vigoroso, dando saltos. La contienda es 
desigual. Afuera lo esperan tres toreros (dos ban-
derilleros y un espada) y un caballo montado por 
un picador. Inmediatamente, los toreros vestidos 
de oro y lentejuelas, incitan al toro a embestir, gri-
tando y corriendo para que ataque.

Esta primera escaramuza sirve para que la 
cuadrilla sepa la forma en que embiste su anta-
gonista. Los toreros corren hacia los burladeros, 
que son unas protecciones de madera al borde de 
la cancha, detrás de la cual se esconden y sobre 
la cual el toro arremete. De esta forma matador 
y banderilleros observan la cornada del animal. Si 
esta es con la cabeza hacia abajo se dice que es un 
toro noble, a diferencia de aquellos que golpean 
hacia arriba. La cornada noble es la apetecida por 
todos los toreros, pues la otra es más impredeci-
ble y obliga al diestro a tomar precauciones que 
evitan su lucimiento. La corrida está dividida en 
tres tercios: el tercio de varas, el tercio de bande-
rillas y el tercio de muletas. El primero se realiza 
a caballo por el picador, quien entierra una larga 
vara en las carnes de la res, con la intención de 
restarle poderío. Los llamados puyazos le provo-
can al animal heridas de hasta 14 centímetros de 
profundidad y 40 de extensión, provocando he-
morragias internas del toro y perforación de los 
pulmones. El tercio de banderillas es uno de los 
momentos más vistosos de la corrida de toros. A 
cada toro se le colocan tres pares de banderillas 
terminadas en afilados arpones. Esto lo hacen los 
banderilleros mediante lucidas carreras y saltos. 
El tercio de muleta es el último de la corrida. Este 
es el momento más trascendental de la lidia por-
que el torero demuestra su habilidad y su arte. 
Realizada la faena artística, llega el momento de 
dar muerte al toro. El matador se sitúa de frente 
al animal con la finalidad de introducirle el es-
toque (espada) en un lugar exacto para cortarle 
la médula espinal. Muchas veces el torero falla y 
debe clavar una y otra vez la espada.

Esta relación de escritores, pintores, can-
toautores…, ‘amantes’ de la corrida de toros, tie-
nen otra contrapartida de otros muchos ‘colegas’ 
no coincidentes con su nula sensibilidad ante la 
muerte de un animal, mediante el uso de auténti-
cas técnicas de tortura. La Guardia Civil, la policía 

secreta franquista, eran los que respaldaban todo 
lo que rodeaba a su ‘fiesta nacional’. Los propios 
comisarios o alcaldes y gobernadores del ‘Gene-
ralísimo’ Francisco Franco presidían los ‘festejos’. 
Más tarde recorrían otros centros de tortura ‘ofi-
cializados’ en los sótanos de sus despachos ofi-
ciales. Muchos de aquellos torturados, tras sufrir 
otros tercios más sofisticados de varas, bande-
rillas y muletas, como eran descargas eléctricas, 
ahogamientos simulados, arrancamiento de uñas, 
golpes por doquier…, terminaban siendo cadáve-
res o desaparecidos, apareciendo en los muros 
de mucho cementerios con sus tiros de gracia, o 
‘descabellos’.

Hoy una corrida de toros es un espectáculo 
de engaño y falsedad, donde los machos se en-
frentan a un animal completamente minado en 
sus facultades físicas mediante el cansancio y el 
dolor. “Los toros son una tradición, y las tradi-
ciones hay que mantenerlas”. ¿Desde cuándo las 
apologías a la violencia y la destrucción son dig-
nas del perpetuar histórico? Tradiciones como la 
ablación femenina o la esclavitud -que persisten 
hoy en día- nos horrorizan... ¿por qué no una tra-
dición cruel y sádica como la fiesta de los toros? 
Porque se trata de animales, seres autómatas 
para algunos, o medios al servicio de los fines hu-
manos, para otros. Las tradiciones sustentadas en 
la violencia y el aniquilamiento no hacen más que 
perpetuar éstos comportamientos como dignos 
de práctica y seguimiento: si podemos matar un 
animal, ¿por qué no podremos matar también a 
nuestro enemigo político, o a todo aquel contra 
el que nuestras diferencias se vuelquen? Las tra-
diciones deben ser soporte de lo que nos define y 
construye, pero también de lo que esperamos en 
el futuro. La pretendida racionalidad de nuestras 
sociedades, y los nobles objetivos pacíficos en el 
mundo, están amenazados toda vez que dejamos 
a este tipo de tradiciones ser fundamento forma-
tivo de las nuevas generaciones.

Puesto que Ernest Hemingway fue el más fa-
moso publicista ante el mundo de todos nuestros 
veranos sangrientos en España, empezando por 
el fraticida de 1936 y terminando por los encie-
rros de Pamplona, he aquí un acto realizado por 
este personaje, que revela su verdadera actitud 
ante la fiesta taurina, más allá de la faramalla li-
teraria con que la exaltaba. Sucedió en 1959 du-
rante la última visita que realizó Hemingway a los 
‘Sanfermines’. A las cuatro de la tarde, camino de 
la plaza de toros, la reata de las mulas del arrastre 
con colleras de campanillos pasaba por delan-
te de Casa Marceliano, situada en la trasera del 
Ayuntamiento, donde el escritor estaba de sobre-
mesa rodeado de algunos aduladores igualmente 
borrachos. Al parecer Hemingway tuvo un rapto 
de inspiración. De repente se plantó en mitad de 
la calzada con una Coca-Cola familiar en la mano, 
mandó parar a la comitiva y vació a la fuerza el 
refresco en la boca de una de las mulas en medio 
del fragor de las peñas que le reían la gracia.  El 
hecho de que un Hemingway ebrio de vino obli-
gara a beber Coca-Cola a una mula, que poco 
después debería arrastrar al desolladero a un toro 
martirizado, es suficiente motivo para pensar que 
tanto esta fiesta sangrienta como aquel escritor 
fanfarrón, degustador de toda clase de violen-
cias, estaban ambos dos ya fuera de tiempo. La 
decadencia de este rito bárbaro de acuchillar re-
ses bravas en público en medio del jolgorio es ya 
imparable. Felizmente las plazas de toros pronto 
serán mostradas por los guías a los turistas como 
espacios donde antiguamente se celebraba una 
carnicería, que algunos llamaban cultura, cuando 
no era más que una mezcla sustancial de mugre, 
sangre, muerte, señoritismo y caspa. Ya queda 
poco para que desaparezca del mapa esta fiesta y 
las mulillas de arrastre se la lleven al desolladero 
de la historia con Ernest Hemingway a la cabeza.

@BestiarioCancun
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REDACCIÓN

ISLA MUJERES.- El presidente munici-
pal, juan Carrillo Soberanis acompañado por 
autoridades de los tres niveles de gobierno, 
dio el banderazo inicial al operativo “Va-
caciones Decembrinas: Guadalupe-Reyes 
2019”, en la avenida Rueda Medina.

El edil isleño destacó que dicho operati-
vo, que busca fortalecer y mantener al mu-
nicipio seguro durante las próximas fiestas 
decembrinas, se realizará tanto en la zona 
insular como en la Zona Continental del mu-
nicipio, con el firme objetivo de culminar el 
año en paz y tranquilidad para quienes ha-
bitan en la isla y para que quienes visitan el 
destino cada año pasen una estancia feliz y 
segura. 

“Cada fin de año reforzamos el compro-
miso de darles las condiciones de tranquili-
dad y vigilancia tanto en colonias como en 
nuestras diferentes atracciones turísticas, 
para que visitantes y familias se sientan 
seguros en todo Isla Mujeres. Nosotros ha-
remos nuestra parte, pero quiero pedirles 
que tomen las medidas pertinentes con la 
pirotecnia, si no tomamos precauciones po-
demos ocasionar accidentes o percances y la 
idea es que estemos seguros, cuidemos de 
nuestros niños ya que si no se toman las me-
didas preventivas puede implicar un riesgo 
el uso de pólvora”, destacó el edil.

Igualmente, durante su intervención, 
reconoció que en temporadas de asueto se 
incrementa de manera importante la llega-
da de turistas de todo el mundo, por lo que se 

espera que Isla Mujeres tenga entre 85 y 90 
por ciento de ocupación hotelera, y hasta 25 
mil personas cruzando diariamente al Pue-
blo Mágico por lo que –recalcó– estar listos 
para recibirlos con los brazos abiertos y con 
las mejores condiciones. 

Señaló que las dependencias que redo-
blarán sus labores y participaran activa-
mente en el operativo son la dirección de 
Protección Civil y Bomberos, la dirección 
de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, 
Servicios Públicos y Turismo, así como la 
Administración Portuaria Integral de Quin-
tana Roo (Apiqroo), la Zona Federal Marítimo 
Terrestre (Zofemat), la Quinta Región Naval 
Militar y la Cruz Roja Mexicana, entre otras.
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Isla Mujeres segura 
para todos: Juan Carrillo 

Suscribe Mara Lezama el pri-

mer convenio en la historia del 

país entre un ayuntamiento y la 

Unidad de Inteligencia Finan-

ciera de la SHCP, para facilitar 

la prevención, detección e in-

vestigación de manejos indebi-

dos de recursos públicos

REDACCIÓN

CANCÚN.- En el marco de las activi-
dades de la Jornada “Todos por la 

Transparencia”, Mara Lezama, presi-
denta municipal de Benito Juárez, fir-
mó un convenio de colaboración con la 
Unidad de Inteligencia Financiera de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co, que representa el primero en su tipo 
suscrito por esta dependencia federal y 
un municipio en todo el país.

“Este convenio es muy 
importante ya que fun-
girá como un meca-
nismo que facilitará 
el intercambio de 
información para 
agilizar investiga-
ciones, prevenir y 
detectar presun-
tos actos indebi-
dos en el manejo de 
recursos, tanto en el 
sector público como en 
el privado”, destacó.

Reconoció que, lamentable-
mente, el estado de Quintana Roo es un 
claro ejemplo del llamado turismo elec-
toral. “Estoy segura que todas las ac-
ciones, de los tres órdenes de gobierno, 
para combatir la corrupción están en el 
camino adecuado para acabar, de una 
vez por todas, con este mal social que 
lacera, ofende y afecta a todos”, aseguró.

Por su parte, 
Santiago Nieto 
Castillo, titular de 
la Unidad de In-
teligencia Finan-
ciera, reconoció 

el trabajo y la dis-
posición del Ayun-

tamiento de Benito 
Juárez para combatir la 

corrupción al interior de 
sus instituciones. “La presiden-

ta municipal creo que le da en el clavo, 
el tema de combatir la corrupción tiene 
que ver con voluntad política y los dise-
ños o mecanismos instituciones para 
llevarla a cabo”, apuntó.

Indicó que este convenio es funda-
mental, no sólo para efecto de cumplir 
con los estándares internacionales en 

prevención de lavado de dinero, tam-
bién para lograr sancionar a servidores 
públicos que hayan generado actos en 
contra del mandato normativo.

Durante el evento, realizado en el Sa-
lón Presidentes del Palacio Municipal, 
también se llevó a cabo la presentación 
del libro “Sin filias, ni fobias”, escrito por 
el mismo Dr. Santiago Nieto Castillo.

 “En el libro nos relata perfectamen-
te las irregularidades que detectó y des-
tapó como fiscal electoral, cómo puso 
al descubierto actos indebidos como el 
financiamiento ilícito de campañas, el 
desvío de recursos o el condicionamien-
to de programas sociales”, comentó 
Mara Lezama, quien entregó un recono-
cimiento a Nieto Castillo por la presen-
tación del libro y su trabajo a lo largo de 
los años en la función pública.

BJ abre caminos 
para el combate 
a la corrupción

Arranca Operativo De Vacaciones Decem-
brinas 2019; con trabajo coordinado de los 
tres niveles de gobierno buscan mantener 
la tranquilidad y armonía en temporada de 
asueto.

CANCÚN.- Con la rendición de su primer informe legislativo, que ofre-
cieron al alimón este domingo 15 de diciembre, Mildred Ávila Vera y Jesús 
Pool Moo dieron muestra de músculo y poder de convocatoria, sin recu-
rrir a ostentaciones, derroches ni acarreados. Los diputados morenistas 
lograron convocar a una multitud que rebasó con creces la capacidad 
de la palapa de Suciqroo, ubicada en la región 101 de Cancún. Entre los 
asistentes, de todos los sectores sociales e ideologías políticas, destacó 
la presencia del gobernador Carlos Joaquín y la dirigente nacional de 
Morena, Yeidckol Polevnsky, así como de por lo menos 35 legisladores 
federales y presidentes municipales, entre ellos Mara Lezama, Laura Fer-
nández y Pedro Joaquín Dubois. (Redacción)

rinden informe legislativo

mildred Ávila y Jesús Pool
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Por José Pinto Casarrubias

Hombre franco que te ve a los ojos, de voz tranquila 
pero asertiva, quien lleva la docencia y el deporte 

en la sangre, enamorado de su familia y también de 
Cancún, donde encontró el lugar ideal para vivir des-
de hace casi 44 años, pues a pesar de que ha conocido 
muchas ciudades de sur a norte del país, fue aquí donde 
halló la magia que buscaba. 

En su trayectoria por la administración pública ha 
visto desfilar a muchos presidentes municipales pero 
curiosamente nunca tomó el camino de la política, pre-
firió compartir sus conocimientos con la niñez y la ju-
ventud. 

Es un gran deportista, de joven participó en varias 
competencias y logró importantes reconocimientos, 
que a la fecha sigue teniendo, aunque en otros ámbitos 
de la vida.   

Un tekaxeño con espíritu viajero
Edgar Francisco Ruiz Novelo es originario de Tekax, 

Yucatán, y describe su infancia como extraordi-
naria y feliz, con las experiencias normales de un 
niño. 

Es el segundo de cinco hermanos, dos varo-
nes y tres mujeres. De niño, además del colegio y 
desde luego su familia, su vida giraba en torno al 
deporte. Jugaba básquetbol, fútbol y practicaba at-
letismo; de hecho sostuvo muchas participaciones 
en diferentes competencias locales, municipales 
y hasta nacionales, pues siempre destacó en salto 
con garrocha, una disciplina no muy común, cuan-
do las garrochas eran todavía de aluminio, y llegó 
a ganar dos segundos lugares en esa disciplina en 
Xalapa, Veracruz, y en Ciudad Victoria, Tamaulipas, 
hasta que dejó de competir, pero nunca ha dejado de 
practicar algún deporte.

En cuanto a su preparación académica, don Ed-
gar estudió en un internado en la Escuela Normal Ru-
ral de San Diego, Tekax, que desapareció en 1969 por 
órdenes del entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz, 

pues los consideraba insurrectos.
“Desaparecieron como 15 escuelas normales rura-

les y esa que te estoy diciendo es más o menos como la 
de Ayotzinapa, para que te des una idea; entonces hice 
seis años, tres de secundaria y tres de la profesional, y al 
salir me mandan al estado de Chihuahua a los 21 años, 
buena edad para empezar a trabajar y más de frontera 
a frontera, porque no me quería quedar en Yucatán –
al contrario del resto de mis compañeros–, pues como 
ya había salido a competir me gustaba viajar y conocer 
otros lugares. Entonces me fui a dar clases como maes-
tro de educación primaria en la Sierra de Chihuahua”.

Recuerda que tenía que llegar en avioneta a la co-
munidad para dar clases, pero se adaptó sin problemas 
y tuvo una experiencia extraordinaria. De ahí pasó a Ve-
racruz, porque pidió un cambio “así, como de broma”, 
y cuando regresó de vacaciones le dijeron que se lo ha-
bían autorizado, por lo que se fue.

“Ahí llegué a un lugar digamos más cómodo, porque 
podía ir en vehículo, era Colonia Domínguez, una lo-
calidad muy cercana 

a la cabecera municipal 
de Juan Rodríguez Clara, y ahí tuve la fortuna de cono-
cer a mi esposa (Griselda Pérez Pastrana), en ese pue-
blito nos casamos. Trabajaba en educación primaria, 
pero ya estudiaba la normal superior. Durante unas va-
caciones fui a la Ciudad de México a tomar un curso de 
secundaria por televisión, porque en aquel entonces si 
entrabas en ese curso te pagaban 500 pesos más y era 
muy buen dinero, después tuve la oportunidad de tra-
bajar en escuelas secundarias técnicas agropecuarias, 
en el estado de Tabasco, en 1972”.

Estuvo dos años por allá y lo invitaron a regresar 
a Yucatán, donde sólo estuvo un año también impar-
tiendo clase en secundarias, pues para ese entonces 
Cancún ya comenzaba a mostrarse como un extraor-
dinario lugar natural, vino a pasear porque tenía a dos 
hermanos radicando aquí y le gustó. Pidió su cambio, 
se lo dieron, aunque no precisamente en Cancún, sino 
en Leona Vicario, que aún pertenecía al municipio de 
Benito Juárez.

Trabajó entonces en la Escuela Secundaria Técni-
ca Agropecuaria de Leona Vicario, fue subdirector y 
también director, luego fue trasladado a la Escuela Se-
cundaria Técnica Pesquera de Puerto Morelos, donde 
estuvo un año como director y posteriormente llegó a 
la Secundaria Técnica 11, la ETI, donde estuvo como 
director un año.

Primer delegado del Instituto 
Quintanarroense de la Cultura

Tuvo un cargo en las oficinas de la Secretaría de 
Educación Pública en el área cultural, donde per-
maneció hasta 1983, año en que el entonces presi-
dente municipal Joaquín González Castro lo invitó 
a participar en el Instituto Quintanarroense de la 
Cultura, de hecho fue el primer delegado de dicho 
instituto.

“El presidente me pidió que organizara una 
banda de música y entonces formamos la que 
hasta hoy es la banda del ayuntamiento, pero en 
esa época dependía del instituto y también se nos 

EDGAR RUIZ 
NOVELO,
una voz imprescindible
Maestro de ceremonias 
en los eventos munici-
pales más destacados 
desde hace casi 30 años, 
como director de Eventos 
Cívicos ha visto pasar ad-
ministraciones de todos 
los colores partidistas; 
enamorado de la docen-
cia y el deporte, conside-
ra que Cancún tiene por 
delante muchos años de 
prosperidad
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pidió hacer un grupo de teatro infantil, 
que se le encargó a Pilar Jufresa, quien 
tuvo una actividad extraordinaria con 
cientos de niños de diferentes comuni-
dades, armó un grupo de teatro y mon-
taron varias obras, también un grupo de 
danzas folklóricas.

“También fue levantado un teatro 
que actualmente es el 8 de Octubre, an-
tes era un lugar de usos múltiples, con 
techo de lámina. Estuve ocho años como 
delegado, hasta que me reintegré a las 
actividades escolares, y fui director de la 
Secundaria Técnica Número 16”.

Posteriormente fue invitado a parti-
cipar nuevamente en la administración 
municipal, pero ahora como director de 
Eventos Cívicos en 1990, cuando estaba 
como presidente municipal Arturo Con-
treras Castillo, y ahí permanece hasta la 
fecha, aunque recuerda entre risas que 
en un par de ocasiones los presidentes 
municipales decidieron designar a otro 
director, pero él se mantenía en las mis-
mas oficinas, los otros se iban y lo vol-
vían a nombrar director.

“Creo que una de las cosas que me 
han consolidado en esta actividad es la 
maestría de ceremonias, ser maestro de 
ceremonias me ha dado una gran opor-
tunidad para seguir en la administración 
pública municipal, porque a la gente 
le ha gustado, a mí me gusta hacerlo y 
siempre me llaman, considero que esa 
es una de las caras bonitas que tiene el 
ayuntamiento y cualquier institución, 
pues un buen maestro de ceremonias re-
salta bastante las actividades”.

Concursó para el Himno 
de Quintana Roo

Entre 1983 y 1995 se mantuvo muy 
activo en el aspecto cultural, pues par-
ticipó como compositor de letra y músi-
ca en el concurso para elegir el himno a 
Quintana Roo y aunque no ganó se quedó 
con una gran satisfacción, tanto así que 
a la fecha conserva la canción y la usa 
en algunos eventos, la denominó ‘Canto 
a Quintana Roo’. También incursionó en 
el ajedrez, fue presidente de la Asocia-
ción Estatal de Ajedrez por espacio de 12 
años, además de otras actividades (even-
tos, torneos) siempre vinculadas con la 
juventud, con la niñez y con la enseñan-
za por su trabajo en la SEP, en el área cul-
tural.

Edgar Ruiz Novelo ya está próximo a 
cumplir 44 años en Cancún que en abril 
cumplirá 50 siendo aún una ciudad muy 
joven, pero con algunas problemáticas 
de ciudad adulta, pero para él Cancún si-
gue siendo una ciudad maravillosa en la 
que originalmente no pensaba vivir, pero 
cuando la conoció se enamoró por la ma-
gia que despedía, por su naturaleza y su 
singular belleza.

“Llegabas muy fá-
cil a la playa, la gente 
te conocía y te saluda-
ba, aquello que dicen 
de que dormías con la 
puerta abierta no era 
precisamente así, pero 
había mucha más con-
fianza, ha cambiado, 
sí, pero este lugar sigue 
siendo muy hermoso, es 
extraordinario.

“Entonces la gente 
empezó a venir y fue un 
boom tremendo, cuan-
do nos abatió el hura-
cán Gilberto pensé que 
se iba a ir mucha gen-
te, pero no: llegó más 
y de 1990 en adelante 
el boom siguió, se po-
bló Cancún de manera 
impresionante, pero 
también desmesu-
radamente y ahora, 
como  hay mucha gen-
te y muchas necesi-
dades, en ocasiones 
a las autoridades no les 
da tiempo de satisfacerlas todas, y yo 
he visto eso en prácticamente todas las 
administraciones. Todo mundo hace lo 
que tiene que hacer, pero las necesida-
des nos van ganando siempre y como 

estamos inmersos en 
una ciudad muy nueva, 
esa integración que de-
bemos de tener no se 
ha logrado totalmente, 
porque se tiene que 
dar de manera paula-
tina y así ir alcanzan-
do nuestra identidad 
que considero apenas 
se está formando, 
pues es una ciudad 
nueva aunque parez-
ca de más años.

“Creo que estamos 
corrigiendo algunos 
detalles y fortalecien-
do la participación de 
los ciudadanos, inte-
grándolos, haciendo 
suyo el entorno, convi-
viendo y responsabili-
zándonos de todas las 
actividades que hace-
mos todos los que vivi-
mos aquí crecerá nues-
tro municipio de manera 
más segura”.

Recuerda además dis-
tintas anéc- dotas con exalumnos que 
hoy son profesionistas y que lo recuer-
dan con cariño, también se ha encon-
trado con gente que convivió con él en la 
Casa del Estudiante Yucateco, cuando es-

tuvo en la Ciudad de México tomando su 
curso y su memoria regresa a esa época 
y recuerda las noches interminables de 
cuentos y “voladas”, como las llama.

Si bien ha visto pasar a muchos alcal-
des desde que está en el ayuntamiento de 
Cancún, asegura que a todos los recuer-
da de manera muy especial, aunque se 
detiene un momento y habla de Joaquín 
González Castro quien originalmente lo 
invitó a trabajar en la administración 
pública, además de que previamente se 
conocieron en el ajedrez y en el tenis e 
hicieron migas. 

“Y también a la profesora Magaly 
Achach, trabajó con nosotros en Leona 
Vicario y eso me permitía tener mayor 
acercamiento con ella, cuando platica-
ba y estaba yo cerca, siempre me invo-
lucraba en la charla y son detalles que 
no se olvidan, pero prácticamente con 
todos los presidentes municipales me 
he llevado bien, actualmente le agradez-
co mucho a la presidenta Mara Lezama 
la oportunidad que me dio de continuar 
en el cargo, pues ya tengo 73 años y a lo 
mejor sean uno o dos años más que me 
puedan aguantar”.

Y es que naturalmente ya pasa por 
su cabeza el tema de la jubilación en el 
ayuntamiento, donde ha vivido de todo y 
ha conocido a mucha gente que siempre 
los saluda con cariño por su sencillez.

–¿Cómo ve a Cancún en 10 años o 
cómo le gustaría verlo?

“Pues ya consolidado, con una identi-
dad propia y con una gran participación 
de la gente, así lo veo; ¿por qué?, pues 
porque las circunstancias difíciles por 
las que estamos pasando en esta época 
actual no van a tardar, como dice el dicho 
popular, ‘no hay mal que dure 100 años’ 
y creo que con base en la tecnología que 
hay y lo que se está dando, vienen cam-
bios y vamos a estar mejor. Creo que lo 
único que nos haría falta es fortalecer un 
poco más el tema de la seguridad ciuda-
dana y hacia adelante”.

Entre sus hobbies, además de la lec-
tura, el ajedrez y el tenis que practica 
constantemente, le gusta hacer crucigra-
mas. Su comida favorita es el relleno ne-
gro y el escabeche, tiene dos hijos, Patsy 
de Alba y Francisco Vladimir Ruiz Pérez.

Para concluir, no hay que dejar pasar 
el hecho de que don Edgar no es ajeno a 
la actividad periodística, pues su padre 
fue director de un periódico en su natal 
Yucatán que se llamó La Voz del Sur y él 
desde pequeño se involucró en las activi-
dades propias del diario, desde venderlo 
hasta tomar nota de algunos aconteci-
mientos.

“Esto me da mucho gusto contárte-
lo, porque el amor por el periodismo es 
una herencia que tenemos en la familia 
Ruiz”. 
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

Director General, amador gutiérrez guigui
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Disfrútalo, pero sé consciente 

también que puedes utilizarlo 

de manera eficiente y segura

MÉXICO.- Con diciembre llegó tam-
bién la temporada de fiestas y gastos apa-
rejados para regalos y salidas que pueden 
comprometer la estabilidad económica y 
las finanzas familiares.

A su vez, como cada diciembre, llega 
el sueldo anual complementario que re-
ciben la mayoría de los empleados, más 
conocido como aguinaldo. Esta gratifica-
ción por ley es recibida por los empleados 
de acuerdo con la Ley Federal del Trabajo 
(LFT) antes del 20 de diciembre. Bajo este 
contexto, el mes navideño se convierte en 
la época perfecta para dar y para generar 
gastos que no tenemos en nuestro radar 
de consumo habitual.

Aliviado por la llegada del aguinal-
do, seguramente pensarás en ¿qué debo 
comprar? ¿qué necesito que no he com-
prado antes? Por eso te proponemos 
cambiar el pensamiento de consumo de 
cara al próximo año, para incrementar el 
dinero y promover el ahorro.

El consejo es claro: Disfrútalo, pero sé 
consciente también que puedes utilizarlo 
de manera eficiente y segura. La platafor-
ma de fondeo colectivo Afluenta México 
comparte algunos tips para estructurar 
tus finanzas personales y que ese dinero 
se potencie:

1. Cancela o disminuye deudas: Re-
ducir tus deudas (o mejor aún cancelar-
las) te permitirá empezar 2020 con ma-
yor estabilidad económica y un historial 
crediticio limpio.

Marilú Páez, Country Manager de 
Afluenta recomienda utilizar al menos 
un tercio del aguinaldo para comenzar 
a liquidar deudas ya contraídas ya sean 
créditos personales, hipotecarios o de 
tarjetas.

2. Adminístralo y disfruta: La ten-
tación de comprar regalos o invertir en 
la cena de navidad o año nuevo es casi 
inevitable; sin embargo, para que te rin-
da el dinero, lo más recomendable es 
comparar precios y considerar reducir 
los consumos a los más imprescindibles 
para no verte en apuros en un futuro.

Lo ideal es disponer de entre un 20 
por ciento o 30 por ciento del aguinaldo 
para regalos y salidas de diciembre.

3. Inviértelo de manera eficiente: 
Puedes ahorrarlo y dejarlo como respal-
do para algún gasto inesperado que pue-
da suceder en el próximo 2020.

Lo ideal es fijar una meta realista 
para los próximos 12 meses para tener 
siempre tus finanzas en orden. Si no tie-
nes obligaciones de pago que afrontar, y 
deseas maximizar ese ingreso una bue-
na opción para hacer rendir tu dinero es 
invirtiéndolo inteligentemente. (Fuente: 
Economía Hoy)

Cómo hacer que rinda tu aguinaldo

Un buró de crédito está lejos de ser una 
lista negra. Por el contrario, si se construye 
un historial de crédito positivo, la informa-
ción que brindan puede favorecer el otorga-
miento de nuevos financiamientos.

Así que cuando escuches que estás en el 
buró de crédito, no hay razones para preo-
cuparse automáticamente. Cualquier per-
sona que tenga tarjetas de crédito o haya 
tomado préstamos está en el buró. Lo im-
portante será que tengas buenas finanzas 
para que tu puntaje crediticio sea positivo.

¿Qué es el Buró de Crédito?
Un buró de crédito no es más que una 

Sociedad de Información Crediticia (SIC), es 
decir, una entidad privada, pero regulada y 
supervisada por diversas autoridades como 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), Banco de México (BM), CONDUSEF 
y la Comisión Nacional Bancaria y de Valo-
res (CNBV).

Un buró de crédito se encarga de estu-
diar detalladamente el historial de crédito de 
un negocio o persona con el fin de recopilar 
información relativa al historial crediticio.

Para hacer este análisis, se basan en da-
tos proporcionados por entidades financie-
ras, compañías de tarjetas de crédito, pro-
veedores, datos de internet, comunicados 
de prensa y otras fuentes. Posteriormente 
calculan el puntaje de crédito, el cual será 
utilizado por bancos e las instituciones fi-
nancieras como indicador para saber si se 
trata de un negocio solvente o no.

Dado que un Buró de crédito recibe tan-
to información favorable como desfavora-
ble, lo ideal es construir un perfil de crédito 
empresarial que complemente la informa-
ción del crédito personal.

En México, existen tres Sociedades de 
Información Crediticia autorizadas por la 
SHCP y bajo inspección y vigilancia de la 

CNBV, las cuales son:

Trans Union de México, S.A. S.I.C. (que 
forma parte del grupo de Buró de Crédito)

Se encarga de la administración de la 
base de datos de personas. Cada 12 meses 
se puede consultar un reporte de crédito es-
pecial totalmente gratis. El reporte de crédi-
to presenta tanto los pagos puntuales como 
los retrasos de pago y se actualiza por lo me-
nos una vez al mes.Este reporte crediticio te 
permite conocer tu historial de crédito de 
forma fácil y amigable, además de que te 
permite saber quién consulta tu historial.

Dun & Bradstreet
Es una compañía estadounidense y tie-

ne un puntaje llamado PAYDEX. Su modelo 
analiza el cumplimiento de pago y te otor-
ga una escala numérica que va del 1 al 100, 
siendo 100 la calificación más alta, es decir, 
la que indica que el negocio analizado paga 
sus deudas a tiempo. Para realizar este cál-
culo, Dun & Bradstreet recopila información 
de proveedores y vendedores con los que un 
negocio realiza transacciones durante un 
período de 12 meses.

Recientemente, en Febrero de 2019, la 
Comisión Federal de Competencia Econó-
mica (Cofece) multó a esta firma con 27.4 
millones de pesos por conducta anticom-
petitiva.

Círculo de Crédito
Esta compañía administra la informa-

ción de personas físicas y morales, y utiliza 
un puntaje llamado FicoScore, el cual va 
de 300 a 850 puntos, y se basa en un mo-
delo predictivo matemático que muestra el 
grado que el consumidor tiene de fallar en 
sus pagos. Al igual que el resto de las SIC, se 
puede solicitar un reporte de crédito espe-
cial, totalmente gratis, una vez al año.

Burós de crédito: todo 
lo que debes saber

Si te preguntas por qué llegas a 

final de mes sin ahorrar a pesar 

de contar con ingresos suficien-

tes, quizá tengas que replan-

tearte algunos de tus hábitos

Los primeros días de cada mes, la cuenta 
bancaria suele renovarse. Ese ingreso 

salarial y otros, como las pagas extra o de-
voluciones, pueden traducirse en muchas 
cosas, desde compras hasta ahorro. Saber 
cómo manejar ese dinero y cómo plantear 
nuestro futuro monetario nos ayudará a 
mejorar el horizonte financiero. Estos son 
algunos consejos.

1. Márcate una meta
Si no tienes ninguna expectativa res-

pecto a tu dinero, es más fácil que lo gastes 
sin pensar en lo que supone. Para evitarlo, 

es necesario pararse a pensar en nuestra 
situación financiera, marcarnos metas 
de ahorro o establecer plazos para saldar 
nuestras deudas en caso de que existan. Tú 
eres el que mejor conoce su propio bolsillo, 
por lo que ser realista está en tu mano.

2. Elimina gastos superfluos 
¿Cogiste un taxi cuando existía la op-

ción de un autobús? ¿Decidiste comer 
fuera toda la semana? ¿Compraste por im-
pulso ropa que no necesitas? En ocasiones, 
controlar los gastos superfluos se traduce 
en un ahorro mayor del que esperamos. 
No se trata de vivir sin gastar en cosas pla-
centeras, sino de identificar los gastos y 
dirigir nuestro dinero hacia cosas que ver-
daderamente supongan una diferencia.

3. Cuenta con un fondo 
de emergencias 

Lo ideal es que cuentes con unos aho-

rros que supongan de tres a seis veces tus 
gastos mensuales comunes. De esa forma, 
cualquier imprevisto te cogerá con la es-
palda cubierta, en especial si tu objetivo es 
mejorar tu ahorro.

4. Controla tus ingresos 
y tus gastos

Peso a peso se puede conseguir un 
buen colchón monetario. Los llamados 
‘gastos hormiga’ –que normalmente no 
se tienen en cuenta– pueden suponer un 
cambio de varios miles al mes. Ese café, 
esa revista o esa barra de chocolate no con-
llevan un gran desembolso, por supuesto, 
pero su conjunto a lo largo de un año pue-
de sorprendernos. 

5. Establece porcentajes de gas-
to

Normalmente se suele estimar que un 
consumidor medio no puede gastar más 

del 25% de sus ingresos netos en vivien-
da, del 15% en comida y del 10% en en-
tretenimiento. Sin embargo, cada perso-
na es un mundo y eso se aplica también a 
los gastos. Distribuye tus porcentajes por 
nivel de importancia, dedicando parte al 
ahorro y siendo coherente con tus com-
portamientos.

6. Evita las comparaciones
Mira a tu alrededor para buscar ejem-

plos de inspiración, pero no compares tus 
gastos a los de los demás, en especial si no 
conoces su salud financiera. Cada situa-
ción es genuina, y los ingresos y ahorros 
son variables. No pretendas igualar un 
nivel de vida en cuanto a gastos diarios y 
extraordinarios (vacaciones, bienes, rega-
los…) si tus ingresos no te lo permiten.

Cómo corregir los malos 
hábitos financieros
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“mar pulSante”, David Doubilet, EEUU
Banco de peces ballesta en Filipinas, en el pasaje que separa las islas de luzon 
y mindoro. es una de las zonas con un ecosistema marino más productivo del 
mundo.

“a juego”, Michel Zoghzoghi, Líbano
madre y cachorro jaguar en Pantanal, Brasil, tras cazar una anaconda en el río, 
con una piel muy similar a la suya.

“Familia uniDa”, Michael Schober, Austria
en el parque nacional Hohe Tauern, en austria, las marmotas están acostum-
bradas a los humanos, lo que permite que las fotografíen de cerca, y además, 
con humanos en las cercanías, los depredadores no se acercan a ellas.

“VeStiDo para el amaneCer”, 
Csaba Tökölyi, Hungría
Garceta al amanecer con su maravilloso plumaje que la 
cubre como un vestido.

“SeSión De entrenamiento”, Stefan Christmann, Alemania
estos pingüinos en la Bahía de atka, en la antártida, parecían tener un huevo, 
y eso que no era la temporada. Al final resultó ser una bola de nieve y la pareja 
practicaba para cuando llegara el auténtico.

“inquiSitiVo”, Audun Rikardsen, Noruega
Esta águila dorada vive en la costa norte de Noruega, y el fotógrafo tardó 3 años 
en poder fotografiarla. Aquí, mirando la cámara con curiosidad.

finalistas

del Wildlife

Photogra

of the year

El concurso W
tographer of the Y
Museo de His
del Reino Unido
de su premio L
ple’s Choice A
los internautas la v
para elegir, de entr
finalistas, la mejor f
fía del mundo animal del
2019. Las votaciones es
abiertas hasta f
2020.



imágenes de la semana  |  13Semana del 16 al 22 de diciembre de 2019  |  eldespertadordequintanaroo.mx

“perDienDo la pelea”, Aaron Gekoski, Reino Unido
en Bangkok se sigue usando a los orangutanes para actuar en espectáculos 
degradantes, en los que la gente paga para verlos boxeando, bailando, tocando 
el tambor...

“ConFiaDo”, Ingo Arndt, Alemania
Este fotógrafo lleva más de 2 años siguiendo a los pumas del parque nacional 
Torres del Paine, en la Patagonia chilena. esta hembra estaba tan acostumbra-
da a verlo que se quedó dormida y le miró así cuando despertó.

“mamá lo Sabe mejor”, 
Marion Vollborn, Alemania
Viaje de observación de osos en el río Nakina, Canadá. 
Una osa grizzly con su osezno se comienza a rascar en 
un árbol y el osezno pronto intenta imitarla.

“maDre aDoptiVa”, Martin Buzora, Canadá
elias mugambi es guardabosques en la reserva lewa, al norte de Kenia, donde 
cuida a crías de rinoceronte huérfanas, la mayoría a causa de la caza furtiva.

“De piCo a piCo”, Claudio Contreras Koob, México
Reserva de la biosfera en Ría lagartos, Yucatán, méxico. el mayor refugio de 
flamencos caribeños. Este polluelo no tiene ni cinco días.

“orejaS granDeS”, Valeriy Maleev, Rusia
desierto del Gobi en mongolia, Jerbo orejudo, normalmente nocturno, pero sus 
orejas le ayudan a disipar el calor.
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aSí fuE La SEmaNa: lunes

méXico.- El presiden-
te  andrés manuel López 
Obrador salió en defensa 
del que fuera embajador 
de nuestro país en argen-
tina, Óscar Ricardo Varelo 
Recio Becerra, quien fue 
captado en un video sus-
trayendo un libro presun-
tamente en la librería El 
ateneo.

De acuerdo con el pri-
mer mandatario del país, 
se trata de una interna-
cionalista de primer orden, por lo que 
pidió “no hacer linchamientos” de nin-
gún tipo hasta saber exactamente los 
motivos de su conducta.

“Sí amerita que se le escuche, es su 
derecho y además porque estoy hablan-

do de una personalidad, conocido por 
muchos sobre todo por los que tienen 
más edad y por los veteranos”, remarcó 
el presidente al preguntarle si el emba-
jador ofreció algún argumento en su 
defensa.

amlo, a la defensa de
embajador acusado de robo

isla mujeRes.- El presidente munici-
pal de Isla mujeres, Juan Carrillo Soberanis 
acompañado por el gobernador del Esta-
do, Carlos Joaquín González, dio el bande-
razo inaugural a las unidades destinadas al 
transporte público en el municipio, que se 
suma como una opción más de transporte 
para los isleños y visitantes. 

Carrillo Soberanis celebró el respaldo 
del Gobierno del Estado a cada proyecto 
planteado, el cual –dijo– ha sido esencial 
para que Isla mujeres cuente con todos 
los servicios y ahora para que las familias 
tengan una opción más para moverse de 

forma segura.
Destacó que los camiones entrarán en 

funciones tanto en la ínsula como en la 
Zona Continental, siendo ésta una de las 
peticiones más recurrentes de la pobla-
ción.

“La empresa que estará a cargo de los 
`Isleños´, como bautizaron a los nuevos 
camiones, se ha comprometido a dar un 
servicio de excelencia, esa es su respon-
sabilidad como concesionaria y la nuestra 
como gobierno  será estar al pendiente de 
que cada cláusula del contrato se lleve al 
pie de la letra”, recalcó el edil. 

arranca transporte urbano en isla mujeres

méXico.- 64 denuncias relacionadas 
con manejo irregular de recursos públicos 
durante el sexenio pasado están pendien-
tes de resolución.

Entre el 12 y el 28 de noviembre de 2018, 
la organización mexicanos contra la Co-
rrupción y la Impunidad (mCCI) presentó 
32 denuncias ante la unidad anticorrup-
ción de la hoy fiscalía General de la Repú-
blica (fGR). Otras 32 fueron interpuestas 
ante órganos internos de control de la Se-
cretaría de la función Pública (SfP).

Todos los recursos legales presentados 

implican a personas que entonces fun-
gían como funcionarios en 19 organismos 
de la administración Pública federal. Las 
irregularidades señaladas por mCCI supe-
ran los seis mil millones de pesos, monto 
similar a lo desviado a través de La Estafa 
maestra.

64 denuncias por
desvíos, sin avance

Wellington.- Cinco personas mu-
rieron y muchas más estaban desapareci-
das después de que un volcán neozelan-
dés hiciera erupción inesperadamente el 
lunes, provocando una enorme nube de 
ceniza y vapor cuando docenas de turis-
tas exploraban sus laderas.

Horas después, la isla White seguía 
siendo demasiado peligrosa para que 

policías y rescatistas buscaran a los des-
aparecidos.

Había al menos diez personas desa-
parecidas, indicó el subcomisario de po-
licía John Tims, que no pudo confirmar 
el número exacto. En el momento de la 
erupción había al menos 50 personas en 
la isla y 23 fueron evacuadas, incluidos 
los cinco fallecidos.

erupción en Nueva zelanda: 5 muertos

cHetumal.- Luego de que el 
nuevo dirigente estatal del PaN, 
faustino uicab alcocer, abriera la po-
sibilidad de que Eduardo martínez 
arcila retome nuevamente la coordi-
nación de la fracción parlamentaria 
en la Décimo Sexta legislatura, ate-
nea Gómez Ricalde, quien fue nom-
brada en el cargo por el exlíder Juan 
Carlos Pallares Bueno, se negó a esa 
posibilidad, pues “sería un retroceso” 
para al blanquiazul. 

“Somos una bancada fuerte, la 
sociedad exige nuevas caras, nuevas 
formas de hacer política, de trabajar, for-
mas transparentes de hacer las cosas y 
eso es lo que representamos las muje-
res en la primera legislatura de la pari-
dad”, argumentó.

“Es tiempo de las mujeres, he sido 
defensora de los espacios de las muje-

res y los seguiré defendiendo, las muje-
res tienen que continuar en la Jugoco-
po, tenemos que defender ese espacio 
ya ganado, ese terreno avanzado, las 
mujeres no podemos dar ni medio paso 
atrás”, enfatizó la presidenta de la Co-
misión para la Igualdad de Género de la 
Decimosexta Legislatura.

coordinación de bancada 
enfrentaría al panismo

cancún.- Empleados sindicalizados 
del aeropuerto internacional de Cancún, 
que administra el Grupo aeroportuario del 
Sureste (asur), iniciaron un paro de labores 
en protesta por malos tratos y discrimina-
ciones que, aseguran, sufren desde hace 
año y medio por parte del director gene-
ral de la terminal, Carlos Trueba Coll y del 
director general de la empresa RH aSuR, 
adolfo Castro Rivas.

La protesta, que se realizó de manera 
pacífica y sin afectar la operatividad de 
las terminales aéreas, fue llevada a cabo 

desde antes de las seis de la mañana, de 
manera simultánea con personal sindi-
calizado del aeropuerto internacional de 
mérida “manuel Crescencio Rejón”, donde 
además acusaron violaciones al contrato 
colectivo de trabajo.

En la manifestación, que no afectó via-
lidades ni operaciones aéreas, participaron 
aproximadamente 100 empleados enca-
bezados por Raúl arriaga Leija, secretario 
del secretario del trabajo y conflictos del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Industria aeroportuaria.

Paro en asur; acusan maltrato
méXico.- Las organizaciones que 

buscan convertirse en partidos políticos 
tendrán un mes más, todo febrero, para 
cumplir con los requisitos exigidos a fin de 
obtener el registro, confirmó el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la federa-
ción (TEPJf). 

Con ese tiempo extra, más agrupacio-
nes podrían completar las disposiciones, 
dado que, hasta ahora, a tres meses de 
que concluya el nuevo plazo, son cuatro 
las que siguen en la delantera, de ellas 
destaca el extinto Nueva alianza (Panal), 
ahora Grupo Social Promotor de méxi-

co, que ya rebasó 140% de las asambleas 
obligatorias y 130% de los militantes afi-
liados.

Le sigue Encuentro Solidario —que 
como PES perdió el registro de partido 
el año pasado—, con 145% de encuentros 
realizados, ya que ha concretado 290 de 
200 exigidas.

Redes Sociales Progresistas tiene 137% 
de militantes empadronados, pero ya ha-
bría logrado certificar al menos 90% de las 
asambleas estatales, debido a que le falta-
rían dos, según el reporte más reciente del 
Instituto nacional Electoral (INE).

amplían plazo para nuevos partidos
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Buenos aiRes.- El peronista 
de centro-izquierda alberto fer-
nández asumió el martes la pre-
sidencia de argentina, un país en 
plena crisis económica, pero hasta 
ahora a salvo de la oleada de pro-
testas que sacude a sus vecinos en 
américa Latina.

“Recibimos un país frágil y gol-
peado. apelamos al compromiso 
de todos los sectores”, dijo fernán-
dez tras jurar como presidente, en 
reemplazo del liberal mauricio ma-
cri, para un periodo de cuatro años.

fernández recibió la banda pre-
sidencial y el bastón de mando de 
parte de macri. una escena muy diferente 
a la de hace cuatro años, cuando Cristina 
Kirchner dejó la presidencia un día antes 
de lo previsto y macri fue investido por fe-

derico Pinedo, en ese momento presiden-
te provisional del Senado.

Kirchner, de 66 años, juró como vice-
presidenta electa y asumió la presidencia 
del Senado.

asume alberto Fernández
presidencia de argentina

méXico.- En el informe de los Le-
gionarios de Cristo sobre las víctimas 
de abuso sexual por parte del sacerdote 
católico fernando martínez, que se di-
fundió el 22 de noviembre, no se esta-
blece un acto concreto de justicia y re-
paración para las personas afectadas, ni 
se señala quién asumirá la responsabi-
lidad de exponer a los que encubrieron 
estos hechos suscitados en Cancún a 
principios de 1990, afirmó la Conferen-
cia del Episcopado mexicano (CEm) a 
través de su Consejo Nacional de Pro-
tección de menores.

ante ello, en un comunicado el CEm 
llamó a Eduardo Robles Gil, director ge-
neral de la congregación Legionarios 
de Cristo a solicitar al papa francisco 
la dimisión del estado clerical de martí-
nez, quien cometió abuso sexual contra 
por lo menos ocho menores de edad en 
los institutos Cumbres en Cancún y Lo-
mas, en la Ciudad de méxico.

alfonso miranda Guardiola, secre-

tario general de la CEm informó que 
además solicitaron a la congregación 
religiosa mantener en el país al acusa-
do, quien permanece en Italia, a fin de 
estar a disposición de las autoridades 
competentes.

cem exige castigo a sacerdote abusador

méXico.- El Gobierno de Estados 
unidos concretó la detención del exse-
cretario de Seguridad Pública federal 
de 2006 a 2012, Genaro Garcia Luna, 
acusado de tres cargos de conspiración 
y declaraciones falsas que permitieron 
la libre operación del Cartel de Sinaloa 
para traficar cocaína a cambio de millo-
narios sobornos.

De acuerdo con información del De-
partamento de Justicia de los Estados 
unidos, la acusación radica en un tribu-
nal federal de Brooklyn.

García Luna, quien tiene domicilio 

en miami, florida, fue arrestado el lunes 
por agentes federales en Dallas, Texas, 
y será enviado en las próximas horas al 
Distrito Este de Nueva York para enfren-
tar estos cargos.

García Luna está acusado de acep-
tar millones de dólares en sobornos del 
cártel de Sinaloa de “El Chapo” Guzmán 
mientras controlaba la Policía federal 
de méxico y era responsable de garan-
tizar la seguridad pública en méxico”, 
declaró Richard P. Donoghue, fiscal de 
los Estados unidos para el Distrito Este 
de Nueva York.

detienen en eeuu a genaro garcía luna

Pyongyang.- El régimen norcorea-
no instó al presidente estadounidense, 
Donald Trump, a abandonar su lenguaje 
“insultante” hacia el líder Kim Jong-un.

Corea del Norte achacó los re-
cientes comentarios beligerantes de 
Trump al “nerviosismo” y “miedo” del 
presidente, a medida que se acerca el 
plazo de f inales de año que Pyongyang 
ha dado a Washington para reconside-
rar su postura en las estancadas nego-

ciaciones sobre la desnuclearización 
norcoreana.

“Puede que Trump esté muy nervio-
so, pero es mejor que acepte el ‘statu 
quo’ que sembró, para que pueda cose-
char, y piense dos veces, si no quiere ver 
mayores consecuencias catastróficas”, 
amenazó en un comunicado el vicepre-
sidente del Comité Central del Partido 
de los Trabajadores, Ri Su-yong, conside-
rado una figura cercana a Kim.

Norcorea escala tensión con eeuu

méXico.- El dispendio demostrado 
el fin de semana en Cancún por la sena-
dora marybel Villegas Canché al rendir 
su informe legislativo, “es el precio que 
pagamos por haber invitar a ambicio-
sos desmedidos que están en buscan de 
atracar a Morena, con el fin de contro-
larlo y así repartirse posiciones antes de 
tiempo”.

así respondió el senador José Luis 
Pech Várguez al ser cuestionado acerca 
del ostentoso informe que rindió su com-
pañera de bancada el pasado fin de sema-

na, con la presencia de 26 senadores de 
morena, entre ellos su coordinador, Ricar-
do monreal.

ante la actitud de monreal de respal-
dar las ambiciones de la senadora Villegas 
Canché, en un acto caracterizado por el 
derroche de gastos y pronunciamientos 
políticos adelantados, Pech Várguez res-
pondió en entrevista radiofónica, que “Dios 
los hace y el Diablo los junta” pero que eso 
finalmente es bueno porque la gente los 
clasifica bajo la máxima bíblica “dime con 
quién andas y te diré quién eres”.

ambiciosos buscan atracar a morena: Pech

méXico.- méxico, Estados unidos y 
Canadá firmaron este martes un “pro-
tocolo modificatorio” del tratado co-
mercial de Norteamérica, T-mEC, que 
tras más de dos años de negociaciones 
quedó listo para su ratificación por las 
legislaturas de los tres países.

“El resultado, yo creo, es el mejor 
acuerdo comercial en la historia”, dijo 
el representante comercial de Estados 
unidos, Robert Lighthizer, poco antes 
de firmar el documento, junto a la vice-
primera ministra canadiense, Chrystia 

freeland, y el subsecretario mexicano 
para américa del Norte, Jesús Seade.

La ceremonia estuvo encabezada 
por el Presidente andrés manuel López 
Obrador, quien fungió como testigo de 
la firma del acuerdo.

Ricardo monreal Ávila, Senador de 
la República, indicó que los principales 
cambios fueron en los aspectos laboral, 
medioambiental, de mecanismos de 
solución de controversias y sobre la pro-
tección de patentes de medicamentos 
biotecnológicos.

Firman texto final del T-MEC
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PaRÍs.- La edad mínima para jubi-
larse en francia seguirá siendo de 62 
años, pero la gente tendrá que trabajar 
hasta los 64 para obtener una pensión 
completa, indicó el miércoles el primer 
ministro, Edouard Philippe.

El funcionario señaló que se demo-
raría la aplicación de la reforma de las 
pensiones. El nuevo sistema afectaría 
solo a los nacidos después de 1975.

Las medidas comenzarán a introdu-

cirse para los trabajadores que entren 
en el mercado laboral en 2022, el último 
del actual mandato del presidente, Em-
manuel macron.

El gobierno anunció sus planes en el 
séptimo día consecutivo de una huelga 
de transportes. El proyecto no parece 
haber contentado ni a los sindicatos du-
ros que apoyan la huelga de transporte 
y llaman a reforzarla ni a los moderados 
que han acogido con críticas su discurso.

reformas de macron no
contentan a inconformes

méXico.- Diputados de 
todas las bancadas cerraron 
filas para, por segunda oca-
sión, decir “no” a los cambios 
de los senadores hechos en 
la minuta para limitar el fue-
ro constitucional del Ejecuti-
vo federal e integrantes del 
Congreso de la unión.

Con su rechazo, se nuli-
fica totalmente la reforma, 
lo cual significa que por 
primera vez el Congreso no 
aprueba una iniciativa del 
presidente andrés manuel 
López Obrador, y se tendrá 
que esperar hasta febrero 
de 2020 para que el tema vuelva a presen-
tarse como nueva iniciativa.

El plan original del Ejecutivo, el del 4 
de diciembre de 2018, proponía limitar el 
fuero del Presidente ampliando el núme-
ro de delitos que permitirían enjuiciarlo; 
sin embargo, los senadores insistieron en 
dos ocasiones en incorporar bajo la misma 

regla el fuero de senadores y diputados fe-
derales.

De acuerdo con  el morenista Pablo 
Gómez, el efecto de la reforma constitu-
cional sería contraproducente porque “re-
duce dramáticamente el número de deli-
tos por los cuales podrían ser juzgados los 
legisladores”.

“batea” congreso la eliminación del fuero

nueva yoRK.- Greta Thunberg, la 
adolescente activista climática sueca 
que se ha convertido en icono de la pro-
testa juvenil contra el cambio climático, 
fue reconocida como ‘persona del año’ 
por la revista Time. Comparte así esta 

importante distinción con presidentes 
de los EEuu como Barack Obama o Do-
nald Trump, pero también como movi-
mientos como el #meToo y la denuncia 
del acoso sexual sistémico que fue por-
tada el año pasado.

Greta Thunberg, persona 
del año 2019 según Time

méXico.- Yeidckol Polevnsky, presi-
denta del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
del movimiento de Regeneración Nacional 
(morena), anunció que el partido renun-
ciará al 75 por ciento, equivalente a mil 240 
millones de pesos,  del “financiamiento 
público de operación ordinaria” al que por 
Ley tiene derecho para 2020.

“Le informo que en morena hemos 
decidido a renunciar al 75% del financia-

miento público de operación ordinaria a 
que tiene derecho el ejercicio 2020, que 
equivale a $1,240,458,596 (mil doscientos 
cuarenta millones, cuatrocientos cincuen-
ta y ocho mil quinientos noventa y seis 
pesos), ya que la enorme cantidad de re-
cursos que legalmente le corresponden a 
morena”, se lee en la carta que Polevnsky 
entregó esta tarde en el Instituto Nacional 
Electoral (INE).

renuncia morena al 75% de sus partidas

cHetumal.- El secretario de Eco-
logía y medio ambiente, alfredo are-
llano Guillermo, anunció durante la 
Sesión del Consejo Estatal forestal 
la propuesta de veda para 22 polígo-
nos (9 mil 736 hectáreas aproximada-
mente) en los que se han presenta-
do incendios relevantes (superf icies 
grandes), por incendios ocasionados 
intencionalmente para cambio de uso 
de suelo, por actividades inmobiliarias 
y agropecuarias, incendios recurren-
tes y por afectación importante de la 
biodiversidad.

Los 10 polígonos se encuentran en 
cinco municipios y las conflagraciones 
ocurrieron durante la pasada tempo-
rada de incendios forestales.

arellano Guillermo subrayó que la 
petición ya se realizó a la Secretaría del 
medio ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), y sería en los primeros 
meses del 2020 que la dependencia 
federal determine si os 10 polígonos 
ubicados en los municipios Bacalar, 
Othón P Blanco, felipe Carillo Puerto, 
Puerto morenos y Benito Juárez serán 
vedados por los próximos 20 años.

Propone Sema veda en
22 predios incendiados

cHetumal.- El Pleno del Tribunal 
Electoral de Quintana Roo determinó so-
breseer el juicio ciudadano presentado 
por la diputada de morena Reyna Durán, 
en contra de Edgar Gasca y todos los inte-
grantes de la Junta de Gobierno y Coordi-
nación Política del Congreso (Jucopo). 

Los magistrados consideraron que el 
juicio es improcedente “porque la contro-

versia planteada se relaciona con la materia 
administrativa parlamentaria y no se trata 
de una cuestión de carácter electoral”. 

En su queja, Reyna Durán acusó que 
se violaron sus derechos electorales al no 
permitírsele asumir como coordinadora 
del Grupo Parlamentario de morena en 
el Congreso, y, por consiguiente, asumir 
como presidenta de la Jucopo. 

Desecha Teqroo queja de
reyna durán por la Jucopo
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BRasilia.- El presidente de Brasil, 
Jair Bolsonaro, reveló que posiblemen-
te tiene un cáncer de piel, luego de una 
visita al médico en la que le extrajeron 
un lunar de la oreja. 

“Hay un posible cáncer de piel. Ten-
go la piel blanca, he pescado mucho en 
mi vida, he hecho mucha actividad. Por 
lo tanto existe la posibilidad de un cán-
cer de piel”. 

Tras someterse al procedimiento en 
el Hospital de la fuerza aérea de Bra-
sil, Bolsonaro, de 64 años, destacó que 
goza de buena salud, pero remarcó que 
le aconsejaron que cancelara un viaje 
a Salvador, en el estado de Bahía, para 
que descanse.

Sin embargo, horas después, el pro-
pio mandatario se retractó y acusó a la 
prensa de “mentirosa” por haber divulga-
do, a partir de sus propias declaraciones, 

que podría padecer esa enfermedad.
“Esta prensa no se cansa de mentir”, 

dijo Bolsonaro en su tradicional trans-
misión en directo en sus redes sociales. 
“Hubo una ‘fake news’ (noticia falsa) 
también de que yo estaría con cáncer 
(...) Entonces es mentira encima de 
mentira” por parte de la prensa, agregó.

revela bolsonaro posible
cáncer y luego se retractaméXico.- La Comisión 

Económica para américa 
Latina y el Caribe (Cepal) re-
cortó su pronóstico de creci-
miento económico para mé-
xico en 2019, al pasar de 0.2% 
a 0.0%, ante una persistente 
debilidad de la actividad eco-
nómica durante la primera 
parte del año.

a pesar de la reducción en 
su estimación de crecimien-
to, alicia Bárcena, secretaria 
Ejecutiva de la Cepal, descar-
tó que méxico enfrente una 
recesión, pues pronosticó 
que en el cuarto trimestre del 
año (octubre-diciembre), la 
economía muestre un ligero 
repunte.

“méxico tendrá un nulo crecimiento 
para este año. Revisamos de 0.2% a 0% 
nuestra estimación para este año, consis-
tente con lo que ha publicado el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 
aunque el cuarto trimestre contempla un 
crecimiento pequeño pero positivo, por lo 
tanto descartamos que la economía esté 

en recesión”, explicó.
Para 2020, la titular del organismo 

mantuvo su estimación de crecimiento en 
1.3%, pues confió en que el presupuesto 
económico apoyará a la reactivación eco-
nómica, la ratificación del Tratado entre 
méxico, Estados unidos y Canadá (T-mEC) 
dará mayor certidumbre a las inversiones 
y habrá mayor aceleración de la inversión 
pública y privada.

cepal recorta a 0% el crecimiento de méxico

méXico.- Desde el 1 de diciembre y 
hasta el mediodía del jueves, 10 millo-
nes 868 mil 737 personas llegaron a la 
Basílica de Guadalupe como parte de la 
celebración religiosa católica.

En ese periodo se realizaron 21 tras-
lados a hospitales por causas médicas 
menores y una persona de 75 años mu-
rió por un infarto, informó la Secretaría 
de Gobierno capitalino.

El alcalde de Gustavo a. madero, 
francisco Chíguil, informó que a la Ba-
sílica de Guadalupe acudieron 747 pe-
regrinaciones provenientes del Estado 
de méxico, 740 de michoacán, 589 de 
Jalisco y 526 de Chiapas.

además, 402 de Puebla, 365 de Ta-
basco, 334 de Hidalgo, 300 de San Luis 
Potosí, 149 de Veracruz, 130 de Zacate-
cas y 100 de la Ciudad de méxico.

10.8 millones de peregrinos
en la basílica de guadalupe

méRida.- Seis organizaciones que re-
presentan a las comunidades mayas yu-
catecas y académicos manifestaron nuevo 
rechazo al proyecto del Tren maya porque, 
consideran, el gobierno federal no tiene 
un proyecto concreto, no hay estudios que 
muestren el impacto ambiental, econó-
mico y social y las consultas no se realizan 
bajo los estándares internacionales.

Los opositores al proyecto no lo lla-
man Tren maya, sino Tren Peninsular, y 
advierten que es un proyecto devastador, 
que generará empleos de mala calidad y 
los grandes beneficiados serán los inver-
sionistas, como sucede con el modelo de 

desarrollo de Cancún y la Rivera maya, en 
Quintana Roo, “cuyos pueblos y la riqueza 
ambiental fueron arrasados” y desapareci-
dos por el mal llamado desarrollo econó-
mico. 

En conferencia de prensa, reunidas en 
esta capital, las organizaciones advirtieron 
que el proyecto provocará “afectaciones 
profundas en la vida de las comunidades 
mayas y el medio ambiente, ahondando 
problemas sociales y vulnerabilidades te-
rritoriales” como las que ya afronta la pe-
nínsula por el desenfrenado crecimiento 
de megaproyectos agroindustriales, inmo-
biliarios y energéticos.

organizaciones reiteran
su rechazo al Tren Maya

WasHington.- Estados unidos advirtió a 
Corea del Norte que habrá consecuencias si lleva 
a cabo nuevos ensayos nucleares o de misiles ba-
lísticos intercontinentales durante el año Nuevo, 
en una reunión del Consejo de Seguridad de la 
ONu organizada por Washington.

frustrados ante la falta de alivio a las sancio-
nes después de tres cumbres con el presidente 
de Estados unidos, Donald Trump, Corea del Nor-
te ha alertado sobre una sorpresa de año Nuevo 
si no se hacen concesiones para fines de 2019.

“Continuar con ensayos de misiles balísticos 
es muy contraproducente”, dijo la embajadora 
estadounidense en la ONu, Kelly Craft, que llamó 
a Pyongyang a entablar negociaciones con Was-
hington. 

“Confiamos en que la RPDC (República Po-
pular Democrática de Corea) se alejará de mayo-
res hostilidades y amenazas, y en cambio tomará 
una decisión firme de comprometerse con noso-
tros”, dijo.

advierte eeuu a Norcorea
por nuevas pruebas de armas

méXico.- El Senado de 
la República aprobó, sin 
cambios, la minuta de re-
forma que prohíbe la con-
donación de impuestos, 
que d acuerdo con el dicta-
men ha generado pérdidas 
por hasta 400 mil 902 mi-
llones de pesos, por exone-
raciones en esta materia de 
2007 a 2018.

La reforma, fue enviada 
a los congresos locales para 
su aprobación, después de alcanzar la 
mayoría calificada al obtener 76 votos a 
favor, cero en contra y 18 abstenciones.

Sin embargo, el panista Julen Re-
mentería consideró que la reforma al 
artículo 28 continúa permitiendo las 
condonaciones y exenciones de im-
puestos como lo indica el artículo 39 del 
Código fiscal de la federación.

Cabe recordar que en este apartado 

el Senado realizó cambios que fueron 
ignorados y eliminados por los diputa-
dos federales a fin de que se incluyera 
que habría exención de impuestos sólo 
cuando los sectores productivos se vean 
afectados por fenómenos meteorológi-
cos, plagas o epidemias.

Sin embargo, el texto fue avalado 
como lo presentó el Ejecutivo federal 
ante el Congreso de la unión.

Senado aprueba reforma que 
prohíbe condonar impuestos
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aSí fuE La SEmaNa: vieRnes

méXico.- La actividad industrial inició 
el último trimestre del presente año con 
retrocesos, acumulando 13 meses conse-
cutivos a la baja a tasa anual, de acuerdo 
con los datos más recientes del Inegi.

El Indicador mensual de la actividad 
Industrial reportó una disminución de 
2.8% en octubre de 2019 respecto al mis-
mo periodo del año anterior, con base 
en cifras ajustadas por estacionalidad, 
tendencia negativa que viene registran-
do desde octubre de 2018

Este comportamiento es resultado 
de la debilidad en la mayor parte de las 

actividades que la componen, en espe-
cial la producción minera que cayó 2.1% 
a tasa anual en el periodo de referencia, 
y que desde 2013 viene disminuyendo, 
como resultado de la contracción de la 
extracción de petróleo y gas.

Otro sector importante que se man-
tiene en terreno negativo es la industria 
de la construcción, que registró una caí-
da de 8.9% en el décimo mes de 2019 
respecto al mismo periodo del año an-
terior, con lo que suma nueve meses a la 
baja a tasa anual, resultado del estanca-
miento de obra pública y privada.

industria acumula 13 meses a la baja

seúl.- Imágenes tomadas por satélite 
esta semana y analizadas el viernes por ex-
pertos muestran una nueva actividad en la 
base norcoreana de lanzamiento de satélites 
de Sohae, donde el sábado 7 de diciembre el 
régimen probó un motor para proyectiles en 
un momento de renovadas tensiones.

Las fotos, tomadas el 11 de diciembre, 
muestran un camión de unos 10 metros 
de largo junto a uno de los depósitos de 
propelente y oxidante para proyectiles que 
hay cerca del banco de pruebas para mo-
tores, según el análisis realizado por la pá-

gina web especializada 38north.
Corea del Norte ha retomado paula-

tinamente sus pruebas de armamento, 
ha endurecido su retórica y ha insistido a 
EEUU en que tiene hasta fin de año para 
traer una nueva propuesta a la mesa de 
negociación.

ante este panorama, se cree que el 
responsable estadounidense de las nego-
ciaciones con el régimen, Stephen Biegun, 
podría viajar este domingo a Corea del Sur 
en un último intento por tratar de acercar 
posiciones con Pionyang.

Nueva actividad en base espacial norcoreana

londRes.- Tras su 
arrollador triunfo en las 
elecciones generales, el 
primer ministro de Gran 
Bretaña, Boris Johnson, 
dijo que la mayoría más 
abultada de su Parti-
do Conservador desde 
la década de 1980 de-
muestra que la voluntad 
del pueblo es completar 
el Brexit ahora.

En un exultante dis-
curso ante sus seguido-
res, Johnson enfatizó que Gran Breta-
ña saldrá de la unión Europea el 31 de 
enero.

Con 642 de los 650 escaños asig-
nados, los conservadores alcanzaban 
los 358 representantes, que les dan el 
control del parlamento, mientras que el 
opositor Partido Laborista sumaba 203.

Johnson dijo que parecía que su 
partido tenía “un potente nuevo man-
dato para completar el Brexit”.

La victoria podría convertir a John-
son en el líder conservador con más 
éxito en las urnas desde margaret That-
cher, otra política que era amada y odia-
da casi en igual medida.

boris Johnson logra abrumadora mayoría
monteRRey.- La Con-

traloría General del estado 
ordenó a la Secretaría de 
administración estatal ini-
ciar el proceso legal para 
que la suegra del gober-
nador Jaime Rodríguez 
Calderón, Teresa martínez, 
reintegre recursos públicos 
que recibió injustificada-
mente durante el tiempo 
en que fue candidata inde-
pendiente a la alcaldía de 
Santa Catarina, informaron 
activistas.

La suegra del mandatario se desempe-
ñaba como coordinadora adscrita a Segu-
ridad Pública del estado desde noviembre 
de 2015 y, de acuerdo con la acusación que 
varias organizaciones presentaron ante 
la fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción, en sólo 14 meses (de abril de 
2017 a junio de 2018) logró un aumento de 
sueldo de 133% y una pensión por el doble 
de la que le correspondía, a pesar de que 

en ese periodo pasó 10 meses con licencia 
para su campaña electoral.

Los activistas expusieron que la fami-
liar del mandatario estatal fue cambiada 
a la nómina de Seguridad Pública de la 
entidad un mes después de que El Bronco 
llegó a la gubernatura, aprovechando que 
la nómina de la dependencia es opaca y se 
puede mantener en reserva “por razones 
de seguridad”.

ordenan a suegra del bronco regresar pagos

Buenos aiRes.- El expresidente de 
Bolivia Evo morales llegó a argentina en 
medio de un operativo secreto y bajo la 
condición de refugiado, procedente de 
Cuba a donde llegó para un tratamiento 
médico tras pasar en méxico 25 días en 
asilo político.

El secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, confirmó la salida.

“Sostuve ayer conversación con Evo 
morales, quien me informó su decisión 
de trasladarse a Buenos aires. agradeció 
cumplidamente la generosidad de pueblo 
y gobierno de méxico”, publicó en Twitter.

Llegaron también su exvicepresiden-
te, Álvaro García Linera; su excanciller, Die-
go Pary; la exministra de Salud Gabriela 
montaño y el exembajador de Bolivia ante 
la OEa José alberto Gonzáles.

argentina expresó que morales no 
está autorizado para hacer declaraciones 
sobre la situación de su país y debe hacer 
público dónde va a vivir.

“El grado de libertad es una cosa y el 
grado de compromiso político es otra (...) 
Él se siente mejor acá que en méxico, que 
está lejos, y sus dos hijos están acá”, agre-
gó el canciller.

evo, refugiado en argentina

méXico.- El ex gobernador de Quintana 
Roo, mario Villanueva madrid, quien se en-
cuentra en la cárcel por narcotráfico desde 
hace casi 20 años, podría pasar la Navidad 
en prisión domiciliaria, informó la secretaria 
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

así lo señaló tras la visita que recibió de 
una representación de senadores de mo-
rena, quienes le entregaron una carta di-
rigida al presidente andrés manuel López 
Obrador para que el ex mandatario estatal 

pueda permanecer en prisión domiciliaria.
“Cuenten con el mejor esfuerzo por 

parte de la Secretaría de Gobernación para 
llevar a buen término esta acción humani-
taria de que mario Villanueva pueda inclu-
sive a ver si pasar la Navidad en su casa, es 
decir, en prisión domiciliaria”, expresó.

La encargada de la política interior del 
país se comprometió a entregar la misiva 
firmada por un amplio número de sena-
dores al presidente López Obrador.

mvm pasaría Navidad 
en casa: Sánchez cordero



Libros, herramientas de re-

flexión con la que los lectores 

dan el salto a la escritura de 

textos 

Héctor Cobá

La lectura es una forma de política, 
también literaria. De alguna forma los 
jóvenes que leen van a terminar escri-

biendo. Van a derivar en la novela, el cuen-
to, ya que los libros editados por el Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) tienen 
ver con ideología, filosofía y economía, afir-
mó el responsable de formación política del 
instituto político en Quintana Roo, Rafael 
Fernández Pineda.     

El PRD ha publicado libros de ensayos 
de connotados analistas e investigadores 
de la realidad mexicana, de los clásicos de 
la historia y la política, como los de la Colec-
ción Azul, que abarca enfoques históricos 
e internacionales, así como la Colección 
Amarilla, la que incluye textos sobre la evo-
lución del pensamiento de México y de La-
tinoamérica.

Gracias a que el Instituto Nacional de 
Investigación, Formación Política y Capa-
citación en Políticas Públicas y Gobierno 
junto con la Dirección de Editorial y Divul-
gación Nacional del PRD generan investiga-
ciones tendentes a producir conocimientos 
que contribuyen a la construcción de la 
ciudadanía democrática y participativa que 
requiere nuestro país para consolidar su 
democracia.

Añadió que la capacitación a militantes, 
entre política y administración pública, se 
documenta con la serie Tópicos de Forma-
ción Política, con los libros Responsabilidad 
de los servidores públicos, El gobierno municipal, 
Universalidad de los derechos sociales y Sobre los 
métodos de dirección y de trabajo del partido, el 
estilo de trabajo; además de los Cuadernos 
de Formación Política, con los siguientes 
títulos 1 Documentos básicos del PRD, 2 El Es-
tado Mexicano. 20 preguntas y respuestas sobre 
su organización política, 3 El Municipio, 4 Las 
y los legisladores perredistas y 5 Habilidades de 
liderazgo de los gobernantes eficaces y democrá-
ticos (Documentos básicos de liderazgo que 
se envían a todos los municipios, acompa-
ñados de un ejemplar reciente de la revista 
Coyuntura, más los dos tomos de Crisis neo-
liberal y alternativas de izquierda en América 
Latina I y II, son obligaciones del PRD de en-
tregarlos a los que se afilian). 

Estas actividades específicas de capa-

citación, divulgación se enriquecen con 
títulos de autores (de la Colección Azul) de 
renombre mundial, internacional y nacio-
nal como Montesquieu, Nicolás Maquia-
velo, Friedrich Engels, Tomás Moro, John 
Locke, John Stuart Mill, Aristóteles y David 
Hume; Retos históricos y teóricos de la democra-
cia en México, México: la transición agotada. 
Reflexiones y perspectivas para una demo-
cracia efectiva, Políticas públicas alternativas 
y los destacados pensadores nacionales 
Emilio Rabasa, Justo Sierra, Vicente Lom-
bardo Toledano, Ignacio Manuel Toledano, 
Francisco Bulnes y Servando Teresa de 
Mier, detalló. 

Señaló que libros de la Colección Ama-
rilla como Mohandas Gandhi. Su vida y sus 
ideas acerca de la no violencia, Martin Luther 
King. La fortaleza de los sueños y Nelson Man-
dela. La vida de un hombre libre son parte del 
acervo, los libros que hay en el PRD cancu-
nense son de una gran cantidad de temas, 
más de 200 títulos. Si no conocemos la his-
toria estamos condenados a repetirla.

El PAT (Programa de Actividades y Ta-
ller) el PRD lo presenta al INE antes de que 
termine diciembre, debido a que hacemos 
círculos de lectura y en reuniones de los Co-
mités de Base tenemos conferencias, deba-
tes; capacitación que en noviembre abarcó 
el curso de habilidades de liderazgo en todo 
el estado, apoyados por el libro Mujeres en el 
Tercer Milenio, mismo con el que pugnamos 
por el empoderamiento de las mujeres, en 
un recorrido por los 11 municipios quinta-

narroenses; incluso tenemos 
uno para niños (el libro ilustrado Nuestra 
Cámara de Diputados), manifestó. 

Comentó que de los 200 títulos que hay 
en la sede del PRD en Cancún, están espe-
rando a quien se interese en leerlos; tenía-
mos el doble de los libros que se ven en la 
mesa; a fines de septiembre (principios 
de octubre), los militantes y ciudadanos 
vienen por ellos, seguimos esperando en 
todos los cancunenses e interesados en la 
sede del PRD, en el lote 12, calle 2 entre 135 
y 133, manzana 1, supermanzana 99 por 
libros sin costo para leer. Invitación que lle-
ga por el Facebook, Twitter, a lo que el INE 
señala, dichas acciones están bien.

Hace meses en la librería Utopía se pre-
sentó el libro Revolución Arcoíris, un proceso 
vigente, ahí el texto se regaló, nos quedamos 

cortos, debimos llevar 
más… Los libros los hace el PRD, como par-
te de las actividades de formación política, 
a fin de año el INE (Instituto Nacional de 
Electoral) resarce el presupuesto. Hasta el 
20 por ciento de éste se puede hacer uso, 
si no se ejerce ese recurso el INE impone 
multa, ya que hay auditores permanentes 
todos los días, explicó Fernández Pineda.

Subrayó que similar a lo que hicimos en 
2019, para el 2020 vamos a reorganizar los 
círculos de lectura, también los círculos de 
estudio y círculos de discusión, así como 
los cursos de empoderamiento de la mujer. 

Los libros dejan enseñanzas positivas 
en los jóvenes que han venido, ya que es-
tos se capacitan y ya capacitados desertan; 
desafortunadamente se van a Morena (Mo-
vimiento de Regeneración Nacional); tres 
jóvenes relacionados con Izquierda So-
cialista Internacional (ISI), se han ido de-
sarrollando, a partir de los libros del PRD. 
Marlon Berlanga es una persona que es-
cribe, hace mucha difusión, no hemos 
podido retener esos talentos que renun-
cian al partido. La lectura es una forma 
de política, también literaria. De alguna 
forma los jóvenes que leen van a termi-

nar escribiendo. Van a derivar en la novela, 
el cuento, aun así, queremos que la gente 
siga viniendo por los libros que aquí tene-
mos, vemos que se usen esas herramientas 
de pensamiento, que la gente participe y 
es leyendo como la gente participa, desta-
có quien también dentro del PRD organiza 
reuniones, presentaciones de libros y acti-
vidades de coordinación editorial.        

Recordó que sólo para consultas, en 
nuestra sede partidaria, están dos textos de 
raigambre local Paridad es la meta. Mujeres en 
los ayuntamientos de Quintana Roo 1995-2010 
de Cecilia Lavalle y Cronología del desarrollo 
interno del PRD en Othón P. Blanco Quintana 
Roo 1990-2010 (Apuntes para escribir y enten-
der su historia) de Carlos L. Velázquez Hidal-
go, quien ya prepara la segunda parte de 
este libro. (Twitter: @HctorCob / Facebook: 
Héctor Cobá / hectorcobácc@gmail.com)

Invita PRD a la 
lectura formativa
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Valdría más de medio millón 

de dólares; el ámbar gris del 

cachalote es un producto muy 

apreciado en la industria de 

los perfumes

AGENCIAS

BANGKOK.- Mientras caminaba por 
una playa de la provincia de Songkhla 
(Tailandia), en busca de desechos reci-
clables, un hombre encontró un valioso 
trozo de vómito de ballena solidificado, 
cuyo valor en el mercado puede ascender 
a más de 720,000 dólares.

El miércoles pasado, a Surachet 
Chanchu le llamó la atención lo que ha-
lló en la arena por su similitud con el 
preciado ámbar gris, que se forma en 
el tracto digestivo de las ballenas y que 
es muy demandado por la industria del 
perfume. 

Entonces llevó el bulto de 37 libras 
(cerca de 17 kilogramos) a su casa y jun-
to con sus amigos hizo una simple prue-
ba, exponiendo el producto a la llama 
de un encendedor. Luego de empezar a 
derretirse, emitió un olor agradable, lo 
que indicaría que se trata de la valiosa 
sustancia.

Surachet está de momento a la espe-
ra de que autoridades gubernamentales 
revisen su descubrimiento. “Pensé que 
parecía un vómito de ballena, pero nece-
sito que alguien que sepa venga y lo com-
pruebe”, mencionó.

Según los expertos, el ámbar gris 
puede flotar en el océano durante más de 
100 años tras ser expulsado como una se-
creción del conducto biliar del cachalote, 
para luego solidificarse y madurar sobre 
el agua marina.

El ámbar gris de mejor calidad puede 
venderse por unos de 20 mil dólares la li-
bra (0,45 kilos).

Paseo afortunado: halla
valioso vómito de ballena

LA HABANA.- Especialistas cubanos 
realizaron una prueba mediante la técni-
ca del insecto estéril (TIE) para controlar 
la población del mosquito Aedes aegypti, 
principal trasmisor del virus de enferme-
dades como el dengue, informó la Red de 
Comunicadores Nucleares (Recnuc).

El experimento, aplicado en la comu-
nidad habanera de El Cano, consiste en 
liberar machos estériles del mosquito 
Aedes aegypti que, al copular con hem-
bras salvajes, reducen su capacidad re-

productiva y con ello la natalidad de su 
población.

Esta tecnología se ha utilizado con 
éxito por más de 50 años en el mundo 
para el manejo de diversas plagas de in-
sectos de interés agropecuario.

En este caso se le considera una for-
ma más eficaz para combatir enfermeda-
des como el dengue, Zika y chikungunya, 
cuyo virus es trasmitido por el mosquito 
Aedes hembra infectada al picar a los se-
res humanos.

Cuba arrecia combate
al mosquito del dengue

La NASA mantiene 

los preparativos para 

llegar al Planeta Rojo 

durante la próxima 

década

WASHINGTON.- La 
agencia espacial estadouni-
dense tiene planes ambicio-
sos para llevar de vuelta a los 
astronautas a la Luna en 2024, como un 
paso necesario para enviar humanos a 
Marte. Ahora, gracias a un nuevo estudio 
publicado en la revista Geophysical Re-
search Letters sabemos dónde deberían 
aterrizar los primeros humanos en el pla-
neta rojo gracias al primer mapa del hielo 
de agua marciano. Y hay buenas noticias: 
el hielo de agua está a 2.5 centímetros bajo 
de la superficie.

“No necesitarías una retroexcavadora 
para desenterrar este hielo”, dijo la inves-
tigación de la NASA Sylvain Piqueux en un 
comunicado de prensa. “Podrías usar una 
pala”.

Sabemos que existe hielo de agua en 
Marte desde 2008, y según esta nueva in-
vestigación, la NASA está descubriendo 
cada vez más y más hielo de agua.

“Cuanto más hielo buscamos cerca de 
la superficie, más encontramos”, dijo el 
investigador de la NASA Leslie Tamppari 

en el comunicado de prensa. “Observar a 
Marte con múltiples naves espaciales a lo 
largo de los años continúa brindándonos 
nuevas formas de descubrir este hielo”.

Los astrónomos creen que los astro-
nautas podrían desenterrar el suministro 
subterráneo de agua helada con una pala 
y usarlo como agua potable o combustible 
para cohetes.

El agua pesa mucho como para trans-
portarla desde la Tierra a bordo de cohe-
tes, por lo que encontrarla en Marte podría 
ayudar a los humanos a sobrevivir allí a 
bajo coste. Sin embargo, debido a que el 
planeta tiene una atmósfera tan fina, la 
mayor parte del agua en la superficie se 
evapora rápidamente.

Hace tiempo que sabemos que hay 
agua en Marte en forma de hielo. Y con 
este nuevo mapa, los investigadores tie-
nen un plan sobre dónde comenzar a pla-
nificar misiones y, finalmente, enviar as-
tronautas a Marte. (Fuente: Muy Interesante)

Marte tiene agua helada 
a 2.5 cm de la superficie

AGENCIAS

LONDRES.- Los científicos han de-
mostrado que los gusanos viven más si 
producen niveles excesivos de una pro-
teína, p62, que reconoce las proteínas 
celulares tóxicas que están marcadas 
para su destrucción. El descubrimiento 
podría ayudar a descubrir tratamientos 
para afecciones relacionadas con la edad, 
como la enfermedad de Alzheimer, que 
a menudo son causadas por la acumula-
ción de proteínas mal plegadas.

“La investigación ha demostrado que 
la vida útil puede extenderse mejorando 
la autofagia: el proceso que usan las cé-
lulas para degradar y reciclar componen-
tes celulares viejos, rotos y dañados”, dice 
Malene Hansen, profesora de Desarrollo, 
Programa de Envejecimiento y Regene-
ración en Sanford Burnham Prebys y au-
tor principal del estudio. 

“Antes de este trabajo, entendíamos 
que la autofagia como proceso estaba 
vinculada al envejecimiento, pero se des-
conocía el impacto de p62, una proteína 

autofágica selectiva, en la longevidad”.
Los científicos solían pensar que el re-

ciclaje celular funcionaba de la misma ma-
nera para todos los productos de desecho. 
En años más recientes, los investigadores 
están aprendiendo que la autofagia puede 
ser altamente selectiva, lo que significa 
que la célula utiliza distintos “camiones 
de reciclaje”, como la proteína p62, para 
entregar diferentes tipos de basura a los 
“centros de reciclaje” celulares. Por ejem-
plo, se sabe que p62 suministra selecti-
vamente proteínas agregadas y mitocon-
drias desgastadas (las centrales eléctricas 
de la célula) a los centros de reciclaje.

“Ahora que hemos confirmado que la 
autofagia selectiva es importante para la 
longevidad, podemos pasar al siguien-
te paso: identificar qué ‘basura’ celular 
dañina está eliminando. Con este cono-
cimiento, esperamos apuntar a compo-
nentes celulares específicos que son fac-
tores de riesgo para la longevidad “, dice 
Caroline Kumsta, profesora asistente de 
investigación en el laboratorio de Hansen 
y autora principal del estudio. 

Descubren proteína que
retrasa el envejecimiento
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Da a conocer Forbes su listado de 

los músicos mejor pagados del año

NUEVA YORK.- Forbes dio a conocer la 
lista de los músicos mejor pagados del 
año (con datos entre junio de 2018 y 

junio de 2019), y el nombre que ocupa el pri-
mer puesto es el de Taylor Swift, quien ha ga-
nado 185 millones de dólares con las ventas 
de su disco, su gira, sus acuerdos publicita-
rios y su participación en la película “Cats”. 

La cantante estadounidense, que ya ocupó 
el primer lugar de la lista en otra oca-

sión y ha estado en el número uno 
de las artistas femeninas varias 

veces, vuelve así a erigirse 
como la artista que más di-
nero gana. En la lista, por 
cierto, no hay un solo re-
guetonero.

El segundo puesto fue 
para Kanye West, aunque 

no estrictamente por me-
dios relacionados con la mú-

sica. El artista ha ganado 150 
millones de dólares este año, fun-

damentalmente gracias al subidón 
de popularidad que han visto sus zapatillas 

Yeezy.
Cierra el podio Ed Sheeran, el cantante 

británico que tiene la canción más escucha-
da en Spotify de la década. Con 110 millo-
nes de dólares cultivados en 2019, casi todo 
su patrimonio de este ejercicio viene de los 
muchos conciertos que ha protagonizado. No 
entra en el ranking el beneficio por su álbum 
‘No.6 Collaborations Project’, que salió en ju-
lio. Para eso tendremos que esperar al año 
que viene.

Taylor Swift, la más
acaudalada del 2019

eStoS Son loS múSiCoS 
mejor pagaDoS De 2019:

1- TaYLOR SWIfT 

185
milloneS De 

DólareS

5- ELTON JOHN 

84
milloneS De 

DólareS

3- ED SHEERaN

110
milloneS De 

DólareS

7- BEYONCÉ 

81
milloneS De 

DólareS

9- DIDDY 

70
milloneS De 

DólareS

2- KaNYE WEST 

150
milloneS De 

DólareS

6- Jay-Z 

81
milloneS De 

DólareS

4- THE EaGLES 

100
milloneS De 

DólareS

8- DRaKE 

75
milloneS De 

DólareS

10- mETaLLICa 

68.5
milloneS De 

DólareS
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aries
21 de marzo al 20 de abril

Es el momento de resolver algún tema que vienes arrastrando desde 
hace tiempo y que te preocupa mucho. Quizá también sea buen mo-
mento para buscar con calma un nuevo puesto de trabajo, si donde 
estás te sientes estancado o poco valorado.

tauro
21 de abril al 21 de mayo

a nivel sentimental, ahora estás en un buen momento. Has encontra-
do comprensión, ternura y pasión en esa persona que llegó a tu vida 
recientemente. aprovecha esta buena racha y no empieces a buscar-
le tres pies al gato.

géminis
22 de mayo al 21 de junio

En materia de salud se sugiere cuidar la garganta y el cuello. Duran-
te esta semana existirá un influjo que conducirá a viajes y desplaza-
mientos largos, dinamismo mental que te induce a proyectarte so-
cialmente, evita la dispersión y la duda.

cáncer
22 de junio al 22 de julio

En esta semana evita todo tipo de movimiento brusco y toma tiempo 
para meditar o hacer ejercicios de respiración. Debes luchar con la 
dispersión y divagación en tus pensamientos que ocasionan nervio-
sismo a la hora de transmitir tus ideas.

leo
23 de julio al 23 de agosto

Semana de grandes planes, de inclinaciones espirituales considera-
bles, reafirmación de un ideal al apoyar tus opiniones sobre una base 
sólida para establecer un puente entre el mundo concreto y el mun-
do abstracto, que te empujará a pasar a la acción.

virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Semana de muchas obligaciones laborales que pueden llegar a ser 
agotadoras, es importante canalizar las energías para evitar conflic-
tos en tu entorno laboral y suscitar tensiones que podrías somatizar 
y afectar tu salud.

libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Obtendrás reconocimiento a nivel social por tu iniciativa y dedica-
ción, trabajo que absorberá tu tiempo, obligaciones, responsabilida-
des y labores extremas en sitios retirados. Cuídate de enemigos que 
surgen por problemas de comunicación.

escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

Cambios de humor, tendencia a engordar, por lo que se sugiere no 
comer en exceso, presentarás cierta desestabilización a nivel del estó-
mago y el pecho. Época de cambios y conflictos que serán superados 
con una buena organización.

sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Buscarás ayuda de los demás, debes cuidarte de actos arrogantes 
que te inclinen a cometer errores de los que luego puedes arrepen-
tirte, y que afectarían tus relaciones laborales en forma determinante.

capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Semana con mucha actividad económica, ingresos rápidos y fuga-
ces, negocios bruscos y apresurados. Sentirás gran atracción por los 
juegos de azar y las diversiones. Desde el punto de vista sentimental 
se activarán relaciones pasajeras.

acuario
20 de enero – 19 de febrero

Días que no te traerán felicidad, estás comprendiendo con el apren-
dizaje que está relacionado con el crecimiento personal, se recomien-
da liberar el estrés con distracciones y actividades como el yoga.

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

Tiempos de transformaciones, relaciones familiares en las que se obser-
van grandes problemas de afectividad y fuertes críticas. Cambios ines-
perados, la mayoría de ellos por tu búsqueda de independencia.

Horóscopos

laS mejoreS apliCaCioneS De 2019

n mejor app para iPhone: Cámara Spectre de Lux Op-
tics. Esta app de cámara usa inteligencia artificial para 
ayudarte a hacer mejores fotos de larga exposición.

n mejor app para iPad: flow de moleskine. una app de 
cuaderno digital con lápices de grafito, rotuladores de 
punta cincelada y otras herramientas realistas.

n mejor app para mac: affinity Publisher de Serif Labs. 
una app elegante y de precio razonable que hace el 
diseño profesional sea accesible para cualquiera.

n mejor app para apple tv: The Explorers de The Ex-
plorers Network. un proyecto para crear un “inventa-
rio visual” de la naturaleza con fotos y vídeos.

loS mejoreS juegoS De 2019

n mejor juego para iPhone: “Sky: 
Children of the Light” de thatgame-
company. un juego social en el que 
los usuarios vuelan a través de paisa-
jes para ayudar a unos seres celestia-
les a encontrar el camino de vuelta a 
casa.

n mejor juego para iPad: “Hyper Light 
Drifter” de abylight S.L. una especta-
cular reinterpretación de los juegos de 
aventuras clásicos de 16 bits que mez-
cla la exploración de un mundo oníri-
co con supervivencia y acción.

n mejor juego para mac: “GRIS” de 
Devolver / Nomada Studio. un juego 
de plataformas y rompecabezas so-
bre la esperanza, el dolor y el triunfo 
de reconstruir una vida después de una tragedia.

n mejor juego para apple tv: “Wonder Boy: The Dragon’s Trap” de DotEmu. 
un aventurero solitario emprende el desafío de su vida. Desarrollado con di-
bujos a mano y la colaboración del creador de la serie “Wonder Boy” de los 
años 80.

n mejor juego de apple arcade: “Sayonara Wild Hearts” de Simogo. En este 
juego con un apartado visual muy cuidado, los usuarios pueden pilotar mo-
tocicletas, empuñar espadas y romper corazones a 300 kilómetros por hora.

Las mejores apps de 
2019, según Apple
Ya es tradición que al final del año Apple 

y Google elijan las aplicaciones y los 
juegos que más han destacado, una lista 
donde popularidad, diseño y buenas críti-
cas se juntan para crear un mosaico de lo 

mejor de iOS y Android. Esta semana ini-
ciaremos el recuento con la selección de lo 
mejor, según  Apple, que continuaremos en 
nuestro próximo ejemplar con lo más des-
tacado de la Play Store de Google.



 |  23deportesSemana del 16 al 22 de diciembre de 2019  | |  eldespertadordequintanaroo.mx

Se celebrará el 7 y 8 de febrero 

de 2020 en el Poliforum Benito 

Juárez, como parte de los feste-

jos deportivos por el 50 aniver-

sario de Cancún

REDACCIÓN

CANCÚN.- Con la asistencia estimada de 
unas cuatro mil personas aficionadas 

al deporte blanco, se celebrará el Cancún 
Open Tennis’ los próximos días 7 y 8 de fe-
brero 2020, como parte de los festejos de-
portivos por el 50 aniversario de Cancún.

El tenista serbio Janko Tipsarevic, ex 
‘top ten’ ATP y el mexicano Daniel Garza, 
Campeón Centroamericano y del Caribe 
en 2010, anunciaron en rueda de prensa 
la celebración del evento, que tendrá sede 
en el Poliforum Benito Juárez.

Los platos fuertes de la actividad serán 
un duelo de exhibición a Janko Tipserevic 
ante el australiano Nick Kyrgios, jugador 
número 28 del mundo ATP en el 2018, y 
un encuentro de dobles con los tenistas 
Robert Farah y Juan Sebastián Cabal, ga-
nadores de dobles del Abierto de Estados 
Unidos y de Wimbledon, los cuales fueron 
elegidos como los mejores deportistas del 
año en Colombia, para enfrentar a la dupla 
integrada por el mexicano Daniel Garza 
y el brasileño Bruno Soares, jugador de 
Copa Davis y especialista en dobles.

Daniel Garza señaló que también se 
impartirá una Academia de tenis para ju-
gadores y entrenadores, el 7 de febrero en 
las instalaciones de Cancún Tennis Club.

Además dieron a conocer que ofrecen 
400 becas para jugadores de 4 a 10 años de 

edad, con la intención de comenzar a crear 
un semillero tenístico en Cancún.

“Cancún tiene todo para ser un centro 
tenístico a la altura de Estados Unidos y en 
eso vamos a trabajar”, aseguraron.

El director del deporte en Benito 
Juárez, David Martínez, comentó que ac-
tualmente cuentan con un programa po-
pular para aprender a jugar tenis y que en 
sinergia con la Academia Tipserevic “se-
guramente tendremos mucho éxito para 
hacer del deporte blanco una cantera be-
nitojuarense”.

Anuncian Cancún
Open Tennis 2020

De luto el béisbol mexicano por la partida, 

el pasado 9 de diciembre, del legendario 

receptor y manager 

AGENCIAS

MÉXICO.- El pasado lunes 9 de diciembre falleció 
Francisco “Paquín”Estrada, a los 71 años de edad, de-
finido por la Liga Mexicana de Béisbol en un mensaje 
de condolencia como “hombre récord entre los catchers 
del béisbol mexicano y leyenda como manager.”

Francisco Estrada, mejor conocido como “Paquín” 
en el mundo del beisbol, nació el 12 de febrero de 1948 
en Navojoa, Sonora. Como jugador se desempeñaba 
como receptor y participó en la Liga Mexicana de Beis-
bol, Liga Mexicana del Pacífico y en las Grandes Ligas. 
Es considerado uno de los mejores managers de nues-
tro país.

Estrada tuvo una carrera activa dentro del diamante 
de 30 años. Debutó en la LMB en 1966 con los Diablos 
Rojos del México, conjunto al que perteneció 26 tempo-
radas, alternando en equipos como Ángeles de Puebla, 
Piratas de Campeche, Bravos de León y Petroleros de 
Minatitlán. Ganó los gallardetes de 1968 con los Diablos 
y de 1979 con los Ángeles.

En el Pacífico jugó en 1964 con tan solo 16 años de 
edad con los Mayos de Navojoa, novena en la que jugó 
por 30 campañas al hilo, alternado en Yaquis de Ciudad 

Obregón, Venados de Mazatlán, Tomateros de Culiacán 
y Águilas de Mexicali. Se coronó campeón con los Toma-
teros en las temporadas 1982-1983 y 1984-1985.

En 1971 pudo participar en un cotejo de las Mayores 
con los Mets de Nueva York.

Miembro del Salón de la Fama del beisbol mexicano 
desde el año 2000, logró como entrenador tres títulos en 
la LMB, precisamente los de los años 1983 y 2004 con 
los Piratas de Campeche; y en 1990 con los Bravos de 
León. En la Liga del Pacífico ha cosechado siete gallar-
detes, seis con los Tomateros y uno con Mexicali.

El número 25 de “Paquín” Estrada fue retirado hace 
unos años por la directiva de Tomateros, por lo que su 
número no podrá volver a ser usado.

Manager de México en el primer Clásico Mundial 
de Beisbol, logró tres trofeos de la Serie del Caribe, uno 
como jugador de Mexicali en 1986, y dos más como en-
trenador, en 1996 y 2002, al frente de los Tomateros.

Junto a sus múltiples trofeos, Paquín es recordado 
por su carisma y el trato que siempre tuvo con los pe-
loteros.

“Paquín” Estrada,
adiós a una leyenda
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